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Кастусь Паланец

И, похоже, городские власти силь-
но недооценивают роль обыкновенного 
автобуса в поддержании нерушимых ос-
нов «сильной и процветающей республи-
ки». Потому что электорат уже на взводе…

Электорат уже битый час нервно поку-
ривает на продуваемой всеми ветрами ко-
нечной остановке. Электорат негодует и 
время от времени грязно матерится, вкра-
пляя в свое негодование самые высокие по 
своей стилистике и значению слова: «пре-
зидент», «правительство», «государство»… 

И это – трудно себе вообразить! – за не-
сколько дней до выборов в парламент. Да как 
он посмел, этот несчастный автобус номер 12 
(13, 14, 15 и т. д.), не выходить на маршрут на-

кануне очередного «элегантного» события в 
жизни белорусского общества?.. Но автобус 
тут ни при чем. Самое интересное, что о си-
туации с общественным транспортом, сло-
жившейся в областном центре, предста-
вители государства прекрасно осведом-
лены. Да, в отрасли «ощущается нехват-
ка водителей», констатируют чиновники. 
Да, в автобусном парке №1, недостает для 
полного счастья сотни шоферов. Да, рабо-
та нелёгкая, а зарплата, ну… как у всех. Да, 
следует повысить стоимость проезда… И 
поехало: обязуемся, постараемся, выде-
лим средства и т. д., и т. п. 

А вы б не сбежали?..
А автобус задерживается. Когда ровно 

через час из-за поворота показывается его 
виноватая плоская морда, народ издает 

протяжный стон. Остатки пара граждане 
выпускают уже в салоне – на кондуктора. 

«А что мы можем сделать? Не хвата-
ет людей! Особенно водителей, – делится 
с корреспондентом «ВК» кондуктор Свет-
лана. – И автобус не идет в рейс именно 
потому, что некому рулить. А бывает, на 
пригород снимают: пригородные маршру-
ты нечем закрывать, там очень низкие 
зарплаты…» По словам Светланы, если 
вырабатывать свои 176 часов и иметь, как 
положено, два выходных, то кондуктор 
заработает всего 1 млн. 700 тыс. рублей. 
«Это много, по-вашему?» – вопрошает ри-
торически кондуктор. 

Зарплата у водителей – в среднем 3 
млн. рублей. 

окончание на 3-й странице

А рулить – некому…
Наш электорат, живущий в смутной и мнимой «стабильности», может выдержать 
очень-очень многое, но, в конце концов, его может сорвать с тормозов  
сущий пустяк – не подошедший вовремя к остановке городской автобус, например... 

Георгий  
Корженевский

В суете официальных приемов 
и торжественных мероприятий перед 
нами почти всегда стирается необыч-
ный образ человека, которого мы ви-
дим. По всей очевидности, чем сложнее 
человек, тем в большей степени услуж-
ливо вырисовывается определенного 
рода фантом, нивелирующий неповто-
римость человеческого облика. 

Многогранность таланта марины 
лаврентьевны попович, легендарной 
летчицы-испытателя, может заставить 
сбиться всех, кто посмеет попытаться 
найти для нее какие-либо одномерные 
уподобления. Великая летчица… обще-
ственный деятель... заслуженный мастер 
спорта... член КПРФ... писательница... 
исследователь непознанного... вице-пре-
зидент Международного центра Рери-
хов... признанный ученый... 

Но за всеми регалиями и наградами, 
которые заслуженно принимала Мари-
на Попович за свою жизнь, предстает, 
на мой взгляд, тот неповторимый образ 
смелой и дерзновенной валькирии, жен-
щины-воительницы, для который жизнь 
есть постоянное устремление к откры-
тию неведомых горизонтов. Это также 
борьба со всеми препятствующими до-
стижению цели обстоятельствами. 

Марина Попович любезно ответи-
ла «ВК» на некоторые интересующие 
нас вопросы. И не случайно первый во-
прос касался тех сложностей и испыта-
ний, которые ей пришлось преодолеть 
как женщине.

– марина лаврентьевна, часто ли 
приходилось сталкиваться вам с 
тем, что ныне называют «гендер-
ным неравноправием»?
– В авиации постоянно. Женщин после 

войны на профессиональной основе не бра-
ли категорически. Когда я хотела поступить 
в авиационный институт, командующий 
воздушной армией николай каманин ска-
зал: «Вы мне симпатичны. Но я не имею пра-
ва брать вас в институт. Женщин – запре-
щено. Война закончилась, немцы уже к нам 
дружны и воевать с нами не собираются. 
Женщины должны рожать детей». 

А я ведь хотела мстить фашистам и 
говорила ему об этом. Но в итоге дошла 
до климента ворошилова, он был тогда 
Председателем Президиума Верховного 
Совета СССР, который мог дать соответ-
ствующее разрешение, и получила его.  

Другая история – с тем, как не удалось 
реализовать мечту полета в космос. Я про-
шла комиссию, но не стала космонавтом. 
До того готовили четверых кандидаток на 
полет в космос, и сергей павлович коро-
лев, наш Главный конструктор, не знал до 
последнего момента, кто полетит. Вообще, 
он ориентировался на валентину поно-
мареву, кандидата математических наук, 
или на Ирину соловьеву, которая име-
ла очень много прыжков, около семисот, и 
являлась заслуженным мастером спорта. 
Но он никогда не думал, что на валентину 
терешкову все это ляжет, а никита хру-
щев уже распорядился: полететь должна 
женщина или «от станка», или «от сохи». 
Это было его такое волюнтаристское ре-
шение. Конечно же, страшный дурак, ибо 
после полета Терешковой, эту фразу Сер-

гея Королева я слышала сама: «Пока я жив, 
ни одна … (он произнес непечатное слово) 
больше в космос не полетит». 

Очень разгорячился, что не выпол-
нен ни один пункт. А вывод одного кило-
грамма на орбиту стоит килограмм золо-
та. И можете себе представить, что сорок 
тонн было выброжено на ветер или в от-
крытое космическое пространство. Ко-
нечно, его можно было понять. В резуль-
тате вся группа была расформирована. 
Он обиделся очень, и ничего тут не сдела-
ешь. А когда уже я предъявила свои при-
тязания, сказав, что ведь прошла комис-
сию, мне сначала ответили, что у меня ма-
ленький ребенок, потом были различно-
го рода другие отговорки. Наконец, мне 
сказали: «Ну, ладно, спроси у Генерального 
Секретаря, почему мы тебя не берем?..» 
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ВАлькириЯ  
неБА
мАринА лАВрентьеВнА ПоПоВич  
оБ иноПлАнетЯнАх,  
люБВи к нАуке  
и нерАВноПрАВии ПолоВ

Фото автора

Лев Николаев

Раз в год, 22 сентября, все крупные города 
Европы сокращают использование 
автомобилей в пользу другого транспорта.

С появлением нового средства передвижения – автомобиля – го-
рода стремительно заполнились ими. Полвека назад острой проблемы в 
этом не видели, но сегодня проблему загруженности дорог решают на ми-
ровом уровне. По примерным подсчетам, ежедневно автомобиль стано-
вится причиной гибели более 3000 людей. Ежеминутно с конвейера сходит 
новый автомобиль, который вскоре займет свое место на тесных дорогах. 

Даже несмотря на то что водителям приходится проводить массу вре-
мени в заторах, спрос на новые авто не снижается, и к тому же темпы стро-
ительства продолжают расти. Сегодня автомобиль находится на третьем 
месте в рейтинге наиболее рекламируемых товаров.

Для привлечения внимания к этой проблеме в 1998 году во Франции ут-
вердили «день без автомобиля». Тогда в мероприятии участвовали всего 
около 20 городов. К 2001 году к этому движению присоединилось более ты-
сячи городов из 35 стран мира. С 2008-го участником стала и Беларусь. Те-
перь ежегодная акция проходит в 40 странах Европы и других континентов.

В Беларуси в этот день также пройдут многочисленные акции, организа-
торами которых выступает Минприроды, областные комитеты, районные 
и городские инспекции природных ресурсов и охраны окружающей среды.

В преддверии Дня без автомобиля пройдут рейды по освобождению 
дворовых территорий и улиц от бесхозного или неиспользуемого транс-
порта. В День без автомобиля на Витебщине также состоятся спортивно-
развлекательные мероприятия, на которых главными героями станут ве-
лосипед и ролики.

В области насчитывается более 360 тыс. единиц автотранспорта, из ко-
торых парк личных машин превысил 250 тыс. По подсчетам экологов, та-
кое число автотранспорта выбросило в атмосферу 117,9 тыс. т загрязняю-
щих веществ.

Всемирный  
день  
Без АВтомоБилЯ

Марина  
Попович

Фото  
Инны  

Лисовой
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ПогодА В ВитеБске

Предполагаемый 
убийца молодого 

пожарного-таксиста 
Алексея Краско 

задержан,  
сообщил на брифинге 

для журналистов 
начальник управления 

Следственного 
комитета  

Республики Беларусь 
по Витебской области 

Владимир Шалухин. 
Подозреваемым 

является  
42-х летний  

житель Витебска, 
бывший таксист, 

ранее судимый за угон 
автотранспортного 

средства.

Вадим Соснин

Как предполагает следствие, мотивом 
убийства стали корыстные побуждения. 
Выявлены вещественные доказательства 
преступления, в частности, проданный 
предполагаемым убийцей мобильный 
телефон с сим-картой погибшего. Кро-
ме телефона, из машины пропали GPS-
навигатор и примерно 600 тысяч бело-
русских рублей.

Скорее всего, убийца остановил так-
си с просьбой куда-то подвезти, а потом 
напал прямо в салоне. Алексей, который 
был кандидатом в мастера спорта по вос-
точным единоборствам, а также имел с 
собой в машине пневматический писто-
лет, мог оказать решительное сопротив-
ление и получил огнестрельное ранение 
в шею. На месте преступления найден 
пыж от охотничьего ружья. 

Младший сержант пожарной служ-

бы Алексей Краско в свободное от де-
журства время на законных основаниях 
подрабатывал таксистом. О нем очень 
хорошо отзываются сослуживцы и кол-
леги по работе. 

Тело убитого вечером 12 сентября 
20-летнего таксиста было обнаружено на 
стоянке автобусов в микрорайоне ЮГ-7 
только следующим утром. 

Преступление всколыхнуло Ви-
тебск. Жители города, товарищи и дру-
зья молодого парня старались оказать 
посильную помощь сотрудникам мили-
ции в установлении личности убийцы и 
его обнаружении. 

На следующий день после похорон 
Алексея Краско, в воскресенье 16 сентя-
бря, на место убийства пришли сотни лю-
дей. Приносили портреты, цветы, венки... 
Постоянно горели свечи памяти... 

Этот стихийный мемориал продол-
жался и в последующие дни.

ПодозреВАемый В уБийстВе зАдержАнАлексей Краско  
за неполный  
год службы  

в МЧС  
успел спасти  

не одну жизнь.

уголовное дело  
протИв  
нИколая петрушенко 
передано в область
nash-dom.info

Наш источник в Оршанском 
городском следственном комитете 
сообщил: уголовное дело по обвинению 
Николая Петрушенко в оскорблении 
должностного лица Оршанского 
горисполкома при исполнении им 
служебных обязанностей передано 
для рассмотрения на более высокий 
уровень – в Управление следственного 
комитета Витебской области «с целью 
объективного и профессионального 
исследования всех обстоятельств».

Сам николай петрушенко эту новость не подтвердил, 
но подчеркнул, что, даже если бы он был проинформирован о та-
ком, несомненно благоприятном для него решении вопроса, он 
все равно ничего не сказал бы по причине подписки о неразгла-
шении материалов дела.

Напомним, что после регистрации и получения удостоверения 
кандидата в депутаты Палаты представителей по Оршанскому го-
родскому избирательному округу №26 член Белорусской партии 
левых «Справедливый мир», правозащитник Гражданской Кампа-
нии «Наш Дом» николай петрушенко был вызван в Оршанский 
городской Следственный комитет. Там ему вручили копию поста-
новления о возбуждении в отношении его уголовного дела по при-
знакам преступления, предусмотренного ст. 369 УК РБ (оскорбле-
ние представителя власти). Поводом для столь сурового маневра 
властей в отношении неугодного кандидата послужила публика-
ция на сайте nash-dom.info материала Николая Петрушенко «Пе-
дофил получал премии за лучшие детские площадки», в которой 
автор предположил, что у преступника могли быть влиятельные 
покровители среди высокопоставленных чиновников.

пол полИтИкИ
Лидия Немчинская

Международный 
центр  
гендерных  
инициатив  
«АДЛИГА:  
женщины  
за равное 
гражданство» 
зарегистрировал  
в Чехии  
журнал  
«Пол  
политики».

На сегодняшний день «Пол политики» является альмана-
хом, который издается два раза в год и посвящен проблемам жен-
щин в публичной сфере. Журнал ставит целью объединить теорию 
гендерных исследований и практику работы женщин-политиков, 
дать новую публичную трибуну для женщин, бороться с деприва-
цией по признаку пола в публичной сфере, а также формировать 
новый тип женского лидерства в белорусском публичном поле.

Выпускается на русском и английском языках. Он-лайн его 
можно найти здесь: http://adliga.info/newpolitics/

Примечательно, что еще до официальной регистрации журнал 
успел попасть под прессинг белорусской милиции. В мае в Орше 
была задержана журналистка юлия коноплева, у которой сотруд-
ники оршанской милиции изъяли из автомобиля 8 сигнальных эк-
земпляров журнала «Пол политики» с корректорскими правками.

Алесь БелЯцкий номинироВАн  
нА сАхАроВскую Премию 
Находящийся в тюрьме белорусский правозащитник Алесь Беляцкий  
номинирован на премию Европарламента имени Андрея Сахарова «За свободу мысли».  
Список номинантов размещен на официальном сайте Европарламента.

БелаПАН

За выдвижение Беляцкого на по-
лучение премии подписались польский де-
путат яцек сариуш-вольски, инициатор 
выдвижения, и еще 82 европарламентария.

Помимо Беляцкого в списке значатся 
российская панк-группа Pussy Riot, право-
защитник из Пакистана джосеф франсис, 
трое правозащитников из Руанды викту-
ар Ингабир, деогратиас мушаиди и бер-
нар нтаганда, а также адвокат насрин со-
туде из Ирана и еще один представитель 
этой страны режиссер джафар панаи.

Премия им. Сахарова учреждена Евро-
парламентом в 1988 году. Она присуждается 
людям и организациям, которые посвяща-
ют свою жизнь и деятельность защите прав 
человека и его свобод, прежде всего свобо-
ды слова. Номинантов на премию «За сво-

боду мысли» выдвигают депутатские фрак-
ции Европарламента либо группы депута-
тов, которые должны собрать в поддержку 
своего кандидата не менее 40 подписей.

Представители Беларуси уже получа-
ли Сахаровскую премию: в 2004 году пре-
мии было удостоено общественное объ-
единение «Белорусская ассоциация жур-
налистов», в 2006 году – экс-кандидат в 
президенты александр милинкевич.

Вручение нынешней премии «За сво-
боду мысли» состоится 12 декабря. 

Вице-президент Международной фе-
дерации прав человека, руководитель за-
крытого белорусскими властями право-
защитного центра «Весна» Алесь Беляц-
кий обвинен в сокрытии доходов в особо 
крупном размере. В ноябре 2011 года суд 
приговорил его к четырем с половиной 
годам лишения свободы в колонии уси-

ленного режима с конфискацией имуще-
ства. Основанием для уголовного пре-
следования правозащитника стало нали-
чие у него счетов в банках Литвы и Поль-
ши. Суд не принял во внимание тот факт, 
что деньги, поступавшие на эти счета, ис-
пользовались для правозащитной дея-
тельности. Не был принят во внимание и 
тот факт, что ущерб, который, по версии 
суда, нанес Беляцкий, был полностью по-
гашен за счет добровольных пожертво-
ваний белорусских граждан. 

Арест Беляцкого вызвал широкий 
резонанс. Белорусский правозащитник 
объявлен узником совести, его освобож-
дения требует международная демокра-
тическая общественность, руководство 
Евросоюза и США.

25 сентября этого года Алесю Беляц-
кому исполнится 50 лет.

Леанід Антонаў

Менавіта такія абвінавачанні 
выставіў старшыня камісіі пётр прасо-
лаў да назіральніка БСДП(Грамада) спа-
дара Гаравога.

леанід гаравы перад пачаткам датэр-
міновага галасавання з месца, адведзена-
га для назіральнікаў зрабіў пару здымкаў 
агульнай панарамы выбарчага ўчастка. 
Гэта было заўважана членам камісіі ні-
най леванчук, якая заявіла, што “Гаравы 
вас сфатаграфаваў!”. Пасля гэтага зваро-
ту Леванчук старшыня камісіі Пётр Пра-
солаў запатрабаваў выдаліць з фотаапа-

рата здымкі, бо, маўляў, фатаграфаванне 
на участку “дэстабілізуе працу участко-
вай камісіі, а назіральнік за гэта будзе вы-
далены з участка”.

Леанід Гаравы не пагадзіўся з такім 
разуменнем старшыні камісіі нормаў 
адкрытасці і галоснасці і запатраба-
ваў Кнігу прапаноў і заўваг. Але пададзе-
ная праз дзесяць хвілін кніга аказалася ні 
пранумараванай, ні прашытай, ні апяча-
танай. Пра гэта і зрабіў назіральнік пер-
шы запіс у кнізе. Але Пётр Прасолаў, па-
сля таго як сакратар выправіла недахопы 
па вядзенню дакуманта, даў каманду не 
даваць кнігу заўваг назіральніку.

Назіральнік ад БСДП (Грамада) Леанід 
Гаравы быў вымушаны патэлефанаваць 
у акруговую камісію дзеля інфармаван-
ня аб самаўпраўных дзеяннях старшыні 
камісіі. Пры тэлефанаванні Пётр Прасо-
лаў стаў патрабаваць, каб гэта рабілася па-
за межамі памяшкання для галасавання, 
бо званок з участка таксама “дэстабілізуе 
працу участковай камісіі, а назіральнік за 
гэта будзе выдалены з участка”.

Але ўрэшце-рэшт старшыня супа-
коіўся і пасля прапановы напісаць рас-
параджэнне наконт выдалення назіра-
льніка з участка прадставіў кнігу для 
заўваг і прапаноў. 

дэстАБілізАВАў ПрАцу кАмісіі?..
Пачатак датэрміновага галасавання на Гагарынскім выбарчым участку №5 
распачаўся з абвінавачанняў  
назіральніка Леаніда Гаравога ў “дэстабілізацыі працы участковай камісіі”. 

Уже примерно через час после совершения преступления в Орше был задержан 
подозреваемый в нем гражданин России.

Как сообщил сайт УВД Витебского облисполкома, в среду, 19 сентября, в одном из ювелирных магазинов города неизвест-
ный, «угрожая предметом, похожим на пистолет», похитил золотые изделия. По предварительным данным, сумма похищен-
ного составляет несколько сотен миллионов рублей. 

По сигналу работников магазина сотрудники милиции начали розыскные действия и вскоре задержали подозреваемого.

грАБитель зАдержАн 

Всеслав  
Хилков
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окончание. 
начало на 1-й  странице
От 3,5 до 4 млн. – у тех, кто име-

ет высокую классность и большой стаж. 
«И это если вырабатываешь в месяц 240 
часов. Это ж практически на полтора 
месяца, вы сами понимаете. Очень тя-
желый график. Вставать в 4 утра, а сме-
на заканчивается без двадцати 4 вечера. 
Вот вам 12 часов работы. Ну как вы дума-
ете? Вы б не сбежали?..» – вступает в раз-
говор водитель автобуса.  

Поэтому молодые водители задер-
живаются за рулем недолго. Чтобы по-
лучить классность, нужно покрутить ба-
ранку городского автобуса хотя бы три 
года. Но после первой зарплаты боль-
шинство понимает, что овчинка выдел-
ки не стоит. Зарплата молодого водителя 
редко достигает 2,5 млн. рублей. 

и ничего не обещают
На вопрос об ожидаемом повышении 

стоимости проезда кондуктор отмахи-

вается: мол, это что мертвому припарка. 
«Да это ж даже в газете писали, что в ок-
тябре на 13% повысят стоимость про-
езда. А что такое 13%? Это 169 рублей. 
Вообще копейки! Билет за проезд дол-
жен стоить около 4 тысяч рублей, что-
бы все окупалось, так у нас говорят. И то 
не факт, что все расходы покроются», – 
считает кондуктор. 

К слову, по официальной информа-
ции, окупаемость автобусных перевоз-
ок в Витебске в первом полугодии 2012 
года составила всего 57,5%. Это на 27% 
ниже, чем в 2011 году за такой же пери-
од. За шесть месяцев было сорвано око-
ло 19 тысяч рейсов (!). И еще: по расче-
там специалистов, для выхода на безу-
быточную работу тариф на проезд для 
пассажиров областного центра должен 
увеличиться как минимум в два раза – 
до 2 650 рублей.

В троллейбусном парке примерно та-
кая же ситуация.

Уже прощаясь, кондуктор сообщи-
ла, что на предварительное голосование 
их в этом году не гонят: «Никакого давле-
ния. Потому что знают, в каких услови-
ях мы работаем. И никто нам ничего не 
обещает. Ни того, что автобусы вдруг 
появятся, ни того, что зарплату повы-
сят. Поэтому – все стабильно… Только 
людей вот жалко. Это сейчас они стоят 
и покуривают – а когда с детками на мо-
розе будут ждать – что тогда будет?..»

Автобусы  
отправились  
в колхоз…
Водитель еще одного автобуса был 

совсем немногословен. Рассказал, что 
водит уже более 10 лет и что раньше 
было совсем не так, как сейчас. При-
знался, что работает «по старой при-
вычке»: «Тяжело, но это уже привычка. 
Уходить пока не собираюсь. Когда в свое 
время устраивался работать, была бри-
гада заказная, на ЛАЗах еще работали: 

суббота-воскресенье – выходной, празд-
ники – выходной. Как у людей! И то, ме-
сяц где-то поработал, хотел уволь-
няться. А мальцы мне говорят: да брось 
ты – привыкнешь!..»

Кондуктор, которая работала в этот 
день в связке с ностальгирующим води-
телем, напомнила журналисту, что рабо-
та эта не только тяжелая и бессонная, но 
и физически опасная: «Вот я в прошлое 
воскресенье на 29-м маршруте работала, 
так в нас грузовик ударился… Хотел нас 
обойти – и как дал нам в зад! Аж автобус 
подпрыгнул. Пассажиров всех как подки-
нуло – за секунду все выскочили из сало-
на. Вот мы и отстояли полтора часа. Та-
кая вот работа. А вы говорите: люди на 
остановках нервничают…»

Водитель маленького желтого «Рад-
зимича» №16 и вовсе попытался за-
крыть двери перед самым носом жур-
налиста. Водитель был одинок и печа-
лен. Перед ним лежала россыпь мелких 

денежных купюр, которые он тщетно 
пытался сортировать: «Дык в чем дело? 
Конечно, людей не хватает! Кондукто-
ра видели? Нет? Так вот правильно – и 
нет здесь кондуктора. Почему? Пото-
му что автобусы забрали в колхоз буль-
бу копать...»

И, с опаской поглядывая на дикто-
фон, все-таки признался, что за выпол-
нение функций кондуктора ему допла-
чивают 300-400 тысяч. «Разве это деньги? 
А вечером – эти рубли ровненько сложи и 
все это сдай…»

Кроме того, в таких условиях марш-
рут никак не может приносить прибыль, 
так как некоторые недобросовестные 
граждане пользуются отсутствием кон-
дуктора и едут наглыми зайцами…

«Да начальство все знает! И про зай-
цев моих знает…» – заключил одинокий 
водитель и закрыл-таки двери за спиной 
автора этих строк, чтобы, отдышавшись, 
рвануть к негодующей остановке…

окончание.
начало на 1-й странице
– поначалу, при поступлении в лет-
ный вуз, вами двигало желание ото-
мстить фашистам. но вот после, ког-
да уже осваивали самолеты как лет-
чик-испытатель, чего было больше, 
романтики полетов или любви к но-
вым технологиям?
– Это прежде всего сильное уваже-

ние к науке и мыслящим людям. По уче-
ному званию я доктор технических наук. 
У меня очень интересная докторская 
диссертация по аэродинамике. Может 
быть, я вернусь к этой теме, ибо не все 
задуманное удалось воплотить в жизнь. 
Например, когда самолет преодолевает 
скорость звука, создается пограничный 
слой, достигающий 20-ти сантиметров. 
Его специально для моей диссертации 
сфотографировали с параллельно иду-
щего другого самолета. Это такой тол-
стый слой сжатого воздуха, который схо-
дит и создает звук, подобный выстрелу. 

Я предложила нарезать щели на кры-
ле, точнее, развила тему немецких ученых, 
что надо делать отсос пограничного слоя. 
Тогда самолет будет летать быстрее и доль-
ше, воздух будет отсасываться сверху. Я все 
рассчитала, какие щели, какое между ними 
расстояние, а нарезать щели нечем… По-
пробовали фрезой, но заусенцы съедают 
эффективность, и получается еще большая 
турбулентность. Прошло два года, и тогда 
мы применили лазерный луч. И стоит этот 
Ил-76 на чкаловском аэродроме: нарезаны 
щели, надо выполнять полеты, но исследо-
вания закрылись. Не разрешили, денег нет 
и еще ряд других причин. А самолет так и 
стоит до сих пор.

– вы являетесь известным специ-
алистом по уфологии. ваша кни-
га «нло над планетой земля» ста-
ла бестселлером. как вы оценивае-
те возможность перспектив взаимо-
действия человечества с внеземным 
разумом? добро это или зло?
– Я занимаюсь этими вопросами около 

20 лет. Есть такие доказательства , что уже 
никуда не денешься. Вот Липецк. Идут 
учебные бои. Летают ночью боевые само-
леты. И вдруг на локатор одного из само-
летов идет настолько большая круглая за-
светка, что всю аппаратуру выбивает, и 
его командир не может посадить машину. 
Оказывается, это летающий объект, кото-
рый повисает над этим самолетом, выби-
вает аппаратуру, на экране ничего нет, и 
чтобы сесть, высылают «лидера»… 

У меня собрано очень много фотогра-
фий. Вот моряки видели, как повисает 

«тарелка», и происходит воздействие на 
всю техническую базу корабля. Или наш 
«Фобос» летит, появляется неизвестный 
аппарат, длинный, как шпиль, выходит 
на «Фобос», – и это последний снимок… 
«Фобос» исчез. Космонавт владимир 
коваленок рассказывал об НЛО, кото-
рый летал над ним целые сутки и скани-
ровал его космический корабль. 

Они к нам стучатся, безусловно, и 
оставляют следы. Я была в Перу, где су-
ществуют взлетно-посадочные полосы, 
одна из них 16 км в длину. И сама видела 
летающие объекты несколько раз. Была в 
трех экспедициях, где прикасалась к это-
му чуду. Вот недавно кирсан Илюмжи-
нов, это первый президент Республики 
Калмыкия, рассказывал, как его забира-
ли. Он стал у них спрашивать: почему за-
бираете по одному, и такое небольшое 
количество людей? Почему не выходите 
на более широкий контакт? Ему отвеча-
ют, что вы знаете, если сказать по боль-
шому счету, мы вас боимся. Например, в 
Африке есть племена, в которых преда-
ются людоедству. И вы едите мясо. А на 
Востоке есть страны, где употребляют в 
пищу домашних питомцев: кошек и со-
бак. Они категорически не поддержива-
ют мясоедство, они боятся этого. 

Я считаю, что это очень высокоразум-
ные существа. Они и обращаются к нам, 

чтобы мы принимали их информацию 
и реагировали на нее адекватно. У нас 
есть много общего – это так. Да и не мо-
жет быть, чтобы мы одни существовали 
во Вселенной. Вот людям многое нади-
ктовывают, за все время их историческо-
го развития, появляются различные Пи-
сания. Не может быть, чтобы «боги» это 
делали. Этим занимаются те существа с 
других планет, которые выше нас по раз-
витию. И я думаю, что мы все-таки скоро 
выйдем на более широкий контакт. Нуж-
но, чтобы наше сознание стало более от-
крытым.

– действительно, о неизбежности 
наступления новой Эпохи говорит-
ся в настоящее время очень широко. 
какие пожелания вы можете адре-
совать витеблянам по итогам ваше-
го знакомства с ними?
– Я очень полюбила жителей ваше-

го города и хочу им пожелать надежных 
жизненных и творческих перспектив, 
здоровья и благополучия. Вообще, бело-
русы – это очень хорошие люди, и я же-
лаю всем им добра.

– спасибо за столь интересную и со-
держательную беседу. со своей сто-
роны, мы пожелаем вам крепкого 
здоровья и дальнейшей реализации 
ваших многочисленных творческих 
замыслов! 

кто  
дискредитирует 
ВлАсть?
Владимир Жигулов

Под заголовком «Мы наш, мы новый  
мир построим» («ВК» №26(231)  
от 23 августа 2012 года) говорилось  
о недовольстве жильцов дома №2  
по улице Калинина областного центра.

Напомним содержание публикации. Люди высказали свой 
протест городской власти через печатное издание в связи с тем, что 
Витебский горисполком принял решение о сносе их дома. По мне-
нию жильцов, строение пригодно для проживания. Они считают, 
что чиновники поторопились с выводами в угоду, чьей-то прихоти. 
По этому вопросу горожане пытались попасть на прием к помощни-
ку президента Главному инспектору по Витебской области домаш-
кевичу н. ф. Но 12 сентября встреча не состоялась. Поэтому «кали-
нинцы» заготовили для столичного гостя письмо.

Вот его содержание: 
«Уважаемый Николай Федорович! 
30 июля 2012 года мы получили письма из УКПП «Витебское го-

родское ЖКХ», в котором нам предлагалось рассмотреть возмож-
ность отселения из наших приватизированных квартир в двухком-
натные квартиры в микрорайоне Билево. В качестве основания для 
«отселения» названо несоответствие нашего дома санитарным и 
техническим нормам, требованиям и признание его непригодным 
для проживания, с чем большинство жильцов категорически не со-
гласны. Дело в том, что за последние 4-5 лет в наш дом вложены не-
малые средства: наконец-то починили крышу, заменили водосточ-
ные трубы и бойлерную установку, оштукатурили фасад, в про-
шлом году поставили новый забор, в очередной раз покрасили дом к 
Славянскому базару и даже зачем-то провели подсветку. Перед про-
шлогодним Славянским базаром коммунальщики замерили все окна. 
Обещали заменить оконные блоки. Выходит, жилкомхозовцы не 
планировали сносить жилой дом. И вот вдруг, не прошло и года, как 
дом признается негодным для проживания. Такая внезапность при-
нятия решений вроде бы серьезными людьми настораживает. 

В акте обследования дома отмечено, что в стенах имеют-
ся сквозные трещины. Постыдились бы такое писать, ведь мы же 
полвека платим коммунальщикам на капремонт и техобслужи-
вание. Наверное, как обслуживается дом, так и акт составляет-
ся. Какие могут быть «сквознячки» в стенах метровой толщины?!

Все вышеизложенное дает нам основания считать акт обсле-
дования дома самой настоящей «филькиной грамотой», очевид-
но изготовленной по чьему-то заказу. Истинную причину сноса 
дома нам не говорят. Похоже, дом не снесут, а по цене 5703892 бе-
лорусских рублей (остаточная стоимость) передадут другому 
хозяину, как это практикуется в Витебске. Примеры на этот 
счет имеются. Подобные действия городской и областной ад-
министрации подрывают доверие жителей города к действую-
щей власти и в настоящий момент дискредитируют саму эту 
власть больше, чем действия всей оппозиции вместе взятой.

Николай Федорович, помогите нам отстоять наш дом».
Оставим это письмо без комментариев, потому что здраво-

мыслящему человеку и так все понятно. Правда, о дискредита-
ции власти невозможно молчать. Из официальной прессы нам 
известно, что за последнее время возбуждены уголовные дела и 
вступили в силу приговоры в отношении многих должностных 
лиц разных уровней – от гражданских до военных… 

Будем надеяться, что умудренный жизненным опытом и госу-
дарственной службой Главный инспектор по Витебской области 
Николай Федорович Домашкевич разберется в ситуации и даст 
достойный ответ государственного мужа.

ВАлькириЯ неБА

А рулить некому... 

Старт 
валькирии

Фото  
tainy.net

интерВью социум
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БелАрусь – еВросоюз
лента ИнформацИонных И аналИтИческИх матерИалов белапан

Андрей Елисеев, 
аналитик Белорусского института  
стратегических исследований – для БелаПАН

Еврокомиссия разрабатывает новую 
инициативу для Беларуси  
«Диалог о модернизации», по целям  
и содержанию сходную с заработавшей 
в 2010 году масштабной программой 
между ЕС и Россией «Партнерство  
для модернизации». В чем же схожесть  
и отличие этих инициатив,  
и какие выводы можно сделать 
архитекторам «Европейского диалога  
о модернизации с Беларусью»  
из промежуточных результатов  
российско-европейской программы?

Принципиальное различие условий реализации мо-
дернизационных программ с ЕС на данном этапе состоит в том, 
что белорусские власти не участвуют в диалоге, и он пока прово-
дится с экспертным и политическим сообществом. Программа 
для России разрабатывалась сторонами совместно и реализует-
ся при активном участии российских государственных органов. 

Модернизационная инициатива для Беларуси изначально 
предложена ЕС в рамках усиления сотрудничества с демократи-
ческой оппозицией и экспертным сообществом. Официальный 
Минск уже выказал свое раздражение по этому поводу и заявил 
о намерении игнорировать программу, которая предложена ЕС 
в одностороннем порядке, без согласования с властями. И на-
против, эффективная реализация «Партнерства для модерниза-
ции» является одной из внешнеполитических задач России в от-
ношениях с Евросоюзом. 

В итоге разница в названиях инициатив («Партнерство для 
модернизации» и «Диалог о модернизации») на сегодня выглядит 
логично. В случае с Россией ЕС развивает согласованную с прави-
тельством модернизационную программу, в случае с Беларусью 
пока имеет место просто диалог с независимым экспертным и по-
литическим сообществом о контурах и содержании будущей мо-
дернизационной инициативы. В «Партнерство» она трансформи-
руется лишь при условии переформатирования в инициативу для 
сотрудничества с властями и при их заинтересованном участии.

«Восточное партнерство»  
и общие пространства: дежавю?
Запуск «Партнерства для модернизации» в отношениях с 

Россией (на саммите Россия – ЕС в середине 2010 года) и анон-
сирование «Европейского диалога о модернизации с Беларусью» 
(в марте 2012 года) вызвали понятный скептицизм экспертов 
по поводу их целесообразности и жизнеспособности ввиду па-
раллельного существования программ с подобными, а частично 
аналогичными приоритетами. В случае России – это развивае-
мые с 2005 года общие пространства, в случае Беларуси – иници-
атива «Восточное партнерство», запущенная в 2008 году.

Схожесть платформ «Восточного партнерства» и анонсирован-
ных направлений «Диалога о модернизации» очевидна. Разница 
– в отдельной платформе «Восточного партнерства» по энергети-
ческой политике и большем внимании к торговой и регуляторной 
сферам в рамках модернизационной инициативы (см. таблицу).

Беларусь является очевидным аутсайдером среди стран «Вос-
точного партнерства». За три года действия инициативы заметно-
го прогресса нет даже в сферах, в отношении которых белорусские 
власти традиционно заявляли о наличии прагматического интере-
са. В этом смысле «Диалог о модернизации» является своеобраз-
ным новым стартом сотрудничества, но лишь с частью обще-
ства, в уже известных по «Восточному партнерству» сферах.

Программы сотрудничества: 
сравнение платформ 

№ 
Рабочий план  
«Партнерства  
для модернизации»

Общие  
пространства  
РФ – ЕС

«Восточное  
партнерство»

«Диалог  
о модернизации  
с Беларусью»

1 
Энергетика, 
 телекоммуникации, 
транспорт 

Экономика,  
энергетика, транспорт 

Демократия,  
качественное  
управление  
и стабильность

Политический диалог  
и реформы 

2 
Либерализация  
торговли  
и экономики 

Свобода, безопасность  
и правосудие 

Экономическая  
интеграция  
и нормы ЕС

Правосудие  
и внутренние дела,  
в т. ч. мобильность,  
контакты  
между людьми

3 
Сотрудничество  
в сфере инноваций  
и исследований 

Внешняя политика  
и политика безопасности 

Энергетическая  
безопасность

Экономические,  
социальные реформы  
и вопросы  
секторальной  
политики

4 Верховенство права, 
борьба с коррупцией 

Наука, образование  
и культура 

Контакты 
между людьми

Торговля, рыночные  
и регуляторные  
реформы

структуру и содержание разрабо-
танных дорожных карт по общим про-
странствам ес – россия можно и следу-
ет разумно использовать при составле-
нии программы реформ в рамках «диа-
лога о модернизации».

Так, дорожную карту первого обще-
го пространства (экономика, энергетика, 
транспорт) Россия – ЕС структурно и со-
держательно можно во многом исполь-
зовать при формировании четвертой 
платформы «Диалога о модернизации». 
Структура и содержание дорожной кар-
ты второго общего пространства (свобо-
да, безопасность и правосудие) Россия – 
ЕС почти во всем актуальны и примени-
мы к разработке второй платформы «Ди-
алога о модернизации». А при формиро-
вании содержания его третьей платфор-
мы можно перенять элементы первой, 
второй и четвертой дорожных карт. Фак-
тически лишь по первой платформе «Ди-
алога о модернизации» (политический 
диалог и реформы) по понятным при-
чинам требуется полностью автономное 
согласование плана.

При ближайшем рассмотрении ока-
зывается, что «партнерство для мо-
дернизации» – вовсе не дежавю общих 
пространств, а их качественное допол-
нение: новых бюрократических струк-
тур не создано; работа проводится на 
базе результатов по общим простран-
ствам; основным механизмом реализа-
ции «Партнерства» остаются отраслевые 
диалоги Россия – ЕС (ныне их 15). 

В то же время важная положительная 
особенность рабочего плана по реализа-
ции «Партнерства для модернизации» в 
том, что он содержит ясные сроки прове-
дения конкретных совместных мероприя-
тий. Иными словами, приоритеты сторон 
привязаны к конкретным, пусть на началь-
ной стадии и небольшим, проектам.

Привлечь  
власти,  
сделать  
ребрендинг
Как видно из таблицы, в общих про-

странствах, а тем более в блоках рабочего 
плана по реализации «Партнерства для 
модернизации» Россия – ЕС ценностный 
компонент представлен в меньшей сте-
пени, чем в случае с тематической струк-
турой «Восточного партнерства» и «Диа-
лога о модернизации».

ЕС решил не осложнять продвиже-
ние «Партнерства для модернизации» 
с Россией особо чувствительными во-
просами (демократия, права человека, 
верховенство права), а оставить их для 
разрешения в рамках других программ 
сотрудничества. Также следует обра-
тить внимание на официально приня-
тое ранжирование платформ/блоков: в 
«Восточном партнерстве» и «Диалоге о 
модернизации» политические вопросы 
занимают первый порядковый номер, 
в отличие от программ сотрудничества 
ЕС – Россия.

Показательно, что даже такой ком-
промисс не в полной мере удовлетворил 
российское экспертное сообщество, зна-
комое с позицией правящей элиты. 

Как отмечают эксперты российско-
го Института современных знаний, «в 
том что касается права, политическо-
го устройства и судебной системы, полу-
чателем содействия, исходя не из буквы, 
а духа документа, прямо обозначена Рос-
сийская Федерация. Евросоюз, в свою оче-
редь, в скрытой форме провозглашается 
«эталоном»... А это как раз то, чего Мо-
скве хотелось бы избежать».

в связи с тем, что позиция офици-
ального минска сходна, в случае нали-
чия у ес намерения к привлечению бе-
лорусских госорганов к модернизаци-
онному сотрудничеству представляет-
ся целесообразным переформатиро-
вать нынешнюю структуру «диалога 
о модернизации», акцентируя внима-
ние на более прагматичные интересы 
официального минска, одновременно 
выгодные обществу в целом.

Естественно, «Диалог о модерниза-
ции» с экспертным сообществом можно 
проводить и в рамках анонсированной 
структуры, но при преобразовании «Ди-
алога» в «Партнерство» с участием вла-
стей вопрос приоритетов и ребрендин-
га становится актуальным. Более того, 
наверняка принципиальным условием 
официального Минска будет его полно-
правное участие в переформатировании 
программы.

Заметим, что без задействования вла-
стей и, как следствие, без претворения в 
жизнь выработанной экспертами повест-
ки реформ плоды «Диалога о модерниза-
ции» рискуют на неопределенный срок 
остаться без применения, их значение ми-
нимизируется. 

При заинтересованном участии вла-
стей «Диалог о модернизации» может 
стать приводным ремнем модернизаци-
онного сотрудничества Беларуси и ЕС че-
рез экспертную поддержку проводимых 
преобразований.

различное  
понимание  
модернизации
Серьезный фактор, препятствующий 

успешному модернизационному сотруд-
ничеству, – различное понимание сторо-
нами собственно модернизации. Для ЕС 
модернизация плотно связана с либера-
лизацией, предполагает не вертикальное 
вмешательство государства, а широкие 
горизонтальные преобразования биз-
нес-среды (борьбу с коррупцией, про-
движение верховенства права, способ-
ствование конкуренции, реформирова-
ние образования, в целом – развитие по-
литической подотчетности и децентра-
лизации, социальные преобразования в 
государстве).

Российская элита в модернизации в 
лучшем случае видит инновации и воз-
можность динамичного развития эко-
номики через развитие технологий. При 
этом руководство страны нацелено на 
вертикальные, а не на горизонтальные 
преобразования, концентрируя усилия 
на грандиозных проектах вроде иннова-
ционного центра «Сколково» (создава-
емый в Беларуси аналог – Китайско-бе-
лорусский технологический парк). При 
этом борьба с монополиями, коррупци-
ей, бюрократией и зависимостью судо-
производства – на заднем плане.

В Программе социально-экономиче-
ского развития Республики Беларусь на 
2011–2015 годы модернизация и одноко-
ренные слова употребляются 59 (!) раз. И 
основная задача пятилетки звучит бла-
городно: формирование «нового обли-
ка белорусской экономики» за счет созда-
ния принципиально новых производств, 
предприятий и отраслей, производящих 
экспортоориентированную, высокотех-
нологичную продукцию. 

В числе приоритетных задач – стиму-
лирование предпринимательства и дело-
вой инициативы, «переход от экономики 
директив к экономике инноваций».

Но пока результаты реализации про-
граммы скромны. Настораживает то, 

что стимулировать деловую инициати-
ву планируется все теми же администра-
тивными методами, положений о рефор-
мировании судопроизводства и меха-
низмов борьбы с коррупцией документ 
не содержит.

То есть, как и в российском случае, 
речь идет о вертикально проводимых 
преобразованиях. Причем в белорусском 
случае действия в этой сфере еще более 
ограниченны и непоследовательны. В от-
личие от российского правительства, бе-
лорусская правящая элита не предприни-
мает действенных шагов для увеличения 
роли частного бизнеса в экономике, не 
создала внутриправительственной орга-
низационной основы модернизации и мо-
дернизационного альянса ни с одним за-
падным государством.

Выводы
При всем различии комплекса отно-

шений России и Беларуси с ЕС, из резуль-
татов и экспертных мнений по поводу ре-
ализации «Партнерства для модерниза-
ции» и общих пространств Россия – ЕС 
можно извлечь полезные наработки и 
выводы для архитекторов белорусского 
«Диалога о модернизации».

во-первых, структура и содержание 
некоторых дорожных карт общих про-
странств Россия – ЕС (первой, второй, 
частично четвертой) во многом актуаль-
ны и применимы при работе по созданию 
программ реформ в рамках «Диалога о 
модернизации».

во-вторых, потенциально эффек-
тивна проектная направленность модер-
низационного сотрудничества ЕС и Бе-
ларуси (запуск конкретных проектов в 
течение ближайшего периода) наряду с 
долгосрочными целями, подобно прин-
ципу «Партнерства для модернизации» 
ЕС – Россия. Это, естественно, предпола-
гает заинтересованное участие белорус-
ских госорганов в программе. В любом 
случае, практическая ценность инициа-
тивы без участия госорганов значитель-
но уменьшается, поскольку от последних 
зависит прикладное применение разра-
ботанных решений.

Для привлечения либо в связи с при-
влечением властей к модернизационно-
му сотрудничеству вероятно перефор-
матирование программы с большим сме-
щением акцентов на прагматические ин-
тересы официального Минска, подоб-
но компромиссной структуре программ 
Россия – ЕС.

Следование формату «Партнерства 
для модернизации» в виде отраслевых 
диалогов, в рамках которых создаются 
рабочие группы по различным темам, 
представляется весьма эффективным 
инструментом. Однако создание подоб-
ной разветвленной структуры отрасле-
вых диалогов маловероятно без наличия 
хотя бы базовой правовой основы отно-
шений Беларуси и ЕС, которая на сегод-
ня отсутствует.

При размораживании отношений 
Беларуси и ЕС на высшем уровне пакет 
предложений Минску мог бы включать 
намерение ЕС возобновить процесс ра-
тификации замороженного Соглаше-
ния о партнерстве и сотрудничестве и 
меры по поддержке вступления Белару-
си в ВТО. 

Последнее, конечно, потребует 
огромной работы органов ЕС и стран Ев-
росоюза по убеждению ряда националь-
ных правительств, имеющих принципи-
альную позицию по Беларуси, в целесоо-
бразности нового подхода. 

диАлог о модернизАции. 
инициАтиВе БрюсселЯ ПонАдоБитсЯ ноВАЯ ВыВескА
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Возрождение БелАруси.
суд незАВисимый и сПрАВедлиВый

В «лукашенковской» конститу-
ции судебной системе отводится глава 6. 
По сравнению с Конституцией 1994 г. в нее 
включена статья, посвященная Конститу-
ционному суду (ст.116). Тем самым, Кон-
ституционный суд формально отнесен к 
судебной власти, а  не к контрольным орга-
нам, что имеет место в Конституции 1994 г.

В настоящее время судебная система 
Республики Беларусь закрепляется в Ко-
дексе о судоустройстве и статусе судей. 
Согласно ст.5 Кодекса, в Беларуси дей-
ствует следующая система судов: Консти-
туционный суд как орган судебного кон-
троля за конституционностью норматив-
ных актов в государстве, осуществляю-
щий судебную власть посредством кон-
ституционного судопроизводства; общие 
суды, осуществляющие правосудие по-
средством гражданского, уголовного и ад-
министративного судопроизводства; хо-
зяйственные суды, осуществляющие пра-
восудие посредством хозяйственного и 
административного судопроизводства.

В Кодексе (ст.6) закрепляются зада-
чи судов. Так, Конституционный суд при-
зван обеспечивать «верховенство Кон-

ституции и ее непосредственное действие 
на территории Республики Беларусь, со-
ответствие нормативных правовых актов 
государственных органов Конституции 
Республики Беларусь, утверждение за-
конности в правотворчестве и правопри-
менении, решение других вопросов, пред-
усмотренных Конституцией Республики 
Беларусь, настоящим Кодексом и иными 
законодательными актами».

Общие и хозяйственные суды долж-
ны «защищать гарантированные Кон-
ституцией и иными актами законода-
тельства личные права и свободы, соци-
ально-экономические и политические 
права граждан, конституционный строй 
Республики Беларусь, государственные и 
общественные интересы, права органи-
заций, индивидуальных предпринима-
телей, а также обеспечивать правильное 
применение законодательства при осу-
ществлении правосудия, способство-
вать укреплению законности и преду-
преждению правонарушений».

Статья 10 Кодекса гарантирует граж-
данам право на судебную защиту от по-
сягательств на жизнь и здоровье, честь 
и достоинство, личную свободу и иму-
щество, иные права и свободы, предус-
мотренные Конституцией и иными ак-
тами законодательства, а также от неза-
конных действий (бездействия) государ-
ственных органов, иных организаций, их 
должностных лиц.

В Кодексе закрепляются и другие га-
рантии правосудия: гласность (ст.11); кол-
легиальное и единоличное рассмотрение 

дел (ст.12); выбор языка общения (ст.13).
В то же время следует признать, что 

провозглашенные в Конституции и Ко-
дексе о судоустройстве и статусе судей 
гарантии не обеспечиваются в полной 
мере. Суды находятся практически в пол-
ной зависимости от главы государства 
и созданных при нем структур (Совета 
безопасности, администрации, управле-
ния делами и др.). 

Согласно ст.84 новой редакции Кон-
ституции, назначение на должности пред-
седателя Конституционного суда, пред-
седателя Верховного суда и председателя 
Высшего хозяйственного суда осущест-
вляется президентом с согласия Совета 
Республики». На деле же глава государ-
ства назначает «главных судей» своими 
указами и лишь потом предлагает верх-
ней палате парламента дать «согласие» на 
свершившийся акт назначения. 

Аналогичный порядок установлен и в 
отношении судей Верховного суда и Выс-
шего хозяйственного суда. Исключение 
составляют шесть судей Конституци-
онного суда, которых избирает на долж-
ность Совет Республики. Однако при 
этом действует такая процедура согласо-
вания кандидатур судей, что определяю-
щая роль в их назначении принадлежит 
все тому же лицу. Судьи иных судов на-
значаются на должность и освобождают-
ся от должности главой государства.

Получается, что судебную систему 
страны возглавляет президент-глава го-
сударства. По сути, он – начальник су-
дебного ведомства, т.к. от его воли зави-

сит карьера каждого из судей. В его руках 
их зарплата, материально-техническое 
обеспечение, медицинское обслужива-
ние, решение жилищных вопросов, при-
своение квалификационных классов, 
продвижение по службе, освобождение 
от должности и др.

В новых условиях требуется восстано-
вить независимость судов, вернувшись к 
положениям Конституции 1994 г. и Зако-
на «О судоустройстве и статусе судей в Ре-
спублике Беларусь» от 13 января 1995 г. 

как нужно  
реформировать  
судебную систему?
Прежде всего, высшие суды (Консти-

туционный суд, Верховный суд, Высший 
хозяйственный суд) должны формиро-
ваться парламентом. Кандидатуры на 
эти должности могут вноситься респу-
бликанскими органами судейского само-
управления совместно с председателями 
судов. В отношении судей Конституци-
онного суда может действовать отдель-
ная процедура выдвижения кандидатур.

Должности председателей Конститу-
ционного суда, Верховного суда и Выс-
шего хозяйственного суда должны быть 
выборными. То есть, сами судьи указан-
ных судов вправе избирать председателя 
и заместителей председателя на опреде-
ленный срок (например, на 5 лет с правом 
переизбрания еще на один срок). 

Судьи нижестоящих судов могут ут-
верждаться в должности «коллегиаль-
ным президентом» – президиумом (ра-

дой) Сейма по совместному представле-
нию  Республиканского совета судей и 
председателя соответствующего суда.

Основанием для замещения должно-
сти судьи должна являться сдача соиска-
телем квалификационного экзамена, а 
также соблюдение иных требований, не-
обходимых для занятия должности судьи.

Что касается содержания главы 5 
Конституции 1994 г. «Суд», то ее можно 
оставить без изменений. Тем более, что в 
ней делается отсылка на специальный за-
кон, в котором должны быть предусмо-
трены особенности организации судеб-
ной власти.

Как известно, статус Конституци-
онного суда закрепляется в ином разде-
ле Конституции «Государственный кон-
троль и надзор», что отрывает Конститу-
ционный суд от судебной власти и пере-
водит его в разряд контрольных органов.

По нашему мнению, такая недоработ-
ка Конституции 1994 г. не является прин-
ципиальной. Гораздо важнее решить во-
прос о расширении компетенции Кон-
ституционного суда с тем, чтобы повы-
сить его роль в обеспечении конститу-
ционной законности и защите конститу-
ционных прав и свобод граждан (об этом 
см. ниже. – Авт.).

После воссоздания судебной системы 
на основе Конституции 1994 г. можно бу-
дет решить вопрос о дальнейшем рефор-
мировании судов и правоохранительных 
органов, изменив в соответствующей ча-
сти действующее законодательство.

продолжение следует

Елена Спасюк, 
БелаПАН

Нежелание 
отказаться  
от советской модели 
образования тормозит 
модернизацию страны, 
как ничто другое,  
считают эксперты. 
На чем зиждется 
желание властей  
оставить в системе 
образование все,  
как есть – 
практически так,  
как было  
в советские времена? 

Вступительная кампания 2012 
года выявила ряд новых проблем в сфе-
ре образования. Вузы столкнулись с не-
востребованностью их услуг на том 
уровне, какой был ранее – в силу демо-
графической ситуации, высокой стои-
мости обучения и неудовлетворенности 
качеством образования. Свою роль сы-
грало и то, что студентов, сдавших хотя 
бы одно из испытаний централизован-
ного тестирования менее чем на 7 бал-
лов из 100, к участию в конкурсе не до-
пускали. Таких абитуриентов оказалось 
почти 19 тысяч. 

Государственные вузы недобрали при-
мерно 5,6 тысячи первокурсников на 
платные отделения и 198 человек на об-
учение за счет госбюджета. Частным ву-
зам не хватило около трех тысяч студен-
тов (на дневную форму обучения приняли 
только 34% абитуриентов от запланиро-
ванного, на заочную – около 80%). 

александр лукашенко на итоги 
вступительной кампании отреагировал 

предложением сокращать набор в вузы. 
Он сослался на существующий перекос в 
подготовке специалистов: с высшим об-
разованием их переизбыток, а по рабо-
чим специальностям недостает. 

«За год мы должны отрегулировать 
этот процесс. Это будет честнее перед 
людьми – набирать столько студентов, 
сколько нам необходимо. Поэтому в те-
чение этого года в спокойной обстановке 
мы примем соответствующее решение», 
– заявил Лукашенко. 

ломка высшего  
образования –  
бессмысленная  
и беспощадная 
Однако проблемы образования не 

сводятся только к недобору первокурс-
ников и слишком большому количеству 
дипломированных специалистов, кото-
рые порой занимают позиции, для ра-
боты на которых высшее образование не 
требуется. Эксперты говорят о том, что 
система высшего образования, над ре-
формой которого специалисты работали 
с 90-х годов, нуждается в модернизации. 

При этом модернизация – это не пе-
реход вузов на массовое сокращение сро-
ков обучения, не урезание блока гумани-
тарных дисциплин, как это теперь проис-
ходит. Модернизация, как минимум, под-
разумевает иную систему управления об-
разованием – с включением в нее всех за-
интересованных сторон: учащихся и 
сту дентов, родителей, работодателей. 

Пока же система  
застыла в  
советском прошлом 
Член Общественного Болонского ко-

митета профессор владимир дунаев об-
ратил внимание на то, что в Беларуси то и 
дело с самых высоких трибун звучит: ре-
формы в образовании закончены. Одна-
ко, говорит Дунаев, у нас, согласно совет-
ской семантической традиции, слова по-

прежнему имеют противоположный об-
щепринятому смысл. 

«Говорят, не будет реформ – жди лом-
ки, которая и продолжается последние 
десятилетия самым беспощадным и бес-
смысленным образом», – сказал он на кру-
глом столе в Минске, организованном 
Офисом европейской экспертизы и ком-
муникации и Общественным Болонским 
комитетом.

Отрицая реформы, но не отказываясь 
от них, государство даже не пытается за-
няться преобразованиями качественных 
основ системы образования, изменяя 
лишь ее внешние составляющие на фоне 
консервации советского наследия. 

«В течение длительного времени мы жи-
вем с идеей, что советское образование – 
лучшее в мире, – отмечает заведующий ка-
федрой БГТУ, бывший проректор Респу-
бликанского института высшей школы до-
цент сергей ветохин. – К этой парадигме 
были привязаны разработчики реформ си-
стемы высшего образования. Попытка ее 
изменить ровным счетом ничего не давала». 

Как результат – недовольство студен-
тов уровнем образования, критика обра-
зовательных программ со стороны рабо-
тодателя и отказ европейского сообщества 
принять Беларусь в Болонский процесс. 

кому выгодно  
сохранять  
советскую модель? 
Сергей Ветохин отмечает, что суще-

ствующая система выгодна не только 
власть имущим. «Ни один ректор, – гово-
рит он, – даже если у него появится пол-
ная свобода, не станет выступать про-
тив современной белорусской модели. 
Это связано с вопросами финансирова-
ния. Европейская система образования 
для большинства вузов означает сокра-
щение сроков обучения на первой ступени 
образования, в связи с чем будет урезано 
госфинансирование вуза». Понятно, что 

диАлог о модернизАции. 
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на фоне недобора платников это грозит вузам серьезными эконо-
мическими проблемами. 

Кроме того, отметил Сергей Ветохин, вхождение в европей-
ское образовательное пространство связано с серьезной рабо-
той, которую белорусским чиновникам делать не особенно-то 
и хочется. При переходе на двухступенчатое образование речь 
идет не о каких-то формальных изменениях в количестве часов 
на те или иные предметы, а об изменении содержания образова-
ния: «Смысл ступенчатости образования не в том, чтобы сде-
лать коротким обучение на первой ступени. Мы же понимаем, 
что это просто другой тип образования». 

сознание белорусов  
не готово к модернизации 
Владимир Дунаев считает, что социальное сознание власти в 

Беларуси осталось на уровне XIX века. Он напомнил, что в Бела-
руси, например, отвергли реформы в образовании, задуманные в 
конце 80-х прошлого века министром высшего и среднего специ-
ального образования СССР геннадием ягодиным. В целом ряд 
социальных институтов в Беларуси, деятельность которых каса-
ется всех и каждого, законсервированы, и управляются они так, 
говорит Дунаев, как управлялись в позапрошлом веке. 

Эксперт подчеркивает, что только культурный шок может за-
ставить белорусов понять, что «постыдно жить так, как мы жи-
вем». Без этого модернизация в социальных сферах будет воспри-
ниматься как национальное унижение, что и происходит сейчас. 

«В Беларуси люди, правящий класс в особенности, не чувству-
ют, что мы живем несовременно. Власти могут согласиться с 
тем, что модернизацию необходимо провести на предприяти-
ях, но не с тем, что надо модернизировать общество. Мы живем 
в своей современности, и нам плевать на другую. Но наша само-
бытность выглядит угрожающе», – считает Владимир Дунаев. 
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Кандидат в депутаты Палаты 
представителей михаил волков стыдли-
во скрыл свою принадлежность к депутат-
скому корпусу Витебского областного Со-
вета. На опубликованном официальном 
плакате окружной избирательной комис-
сии по Витебскому-Чкаловскому избира-
тельному округу №18 в автобиографиче-
ских данных отсутствует факт избрания 
его в действующий созыв Витебского об-
ластного Совета. На официальном пор-
трете этого слуги народа отсутствует и де-
путатский знак. Случай – очень даже по-
казательный. В этом примере, как в капле 
воды, отразился истинный уровень авто-
ритета местных представительных орга-
нов власти и депутатского корпуса.

А в Орше кандидат на соискание ман-
дата представителя народа в парламен-
те лидер городских депутатов людми-
ла добрынина в своих предвыборных 
речах, на радио и теледебатах наоборот 
подчеркивает титанические усилия де-
путатского корпуса по росту благососто-
яния горожан.

кому-то да, 
кому-то – нет 
В поисках ответа на вопрос о соответ-

ствии действительности ее предвыбор-
ной риторики я остановил свой взгляд 
на информационном стенде с плакатами 
кандидатов. Рядом с ними соседствуют 
различные объявления.

На Витебщине, как известно, само-
пальным объявлениям и всевозможным 
листовкам объявлена война. Пример ор-
шанки янины лесневской убеждает: 
упаси нас Бог иметь в личной библиотеке 
детскую раскраску «Мой папа милицио-
нер». Следователи быстренько пришьют 
дело о распространении неугодной им 
литературы и передадут материалы в суд.

Совсем иное отношение к информаци-
онным материалам, тиражируемым на го-
сударственных ксероксах. Судите сами. На 
информационных стендах, на досках объ-
явлений и просто на стенах подъездов в 
Орше появились навязчивые предложе-
ния спешно уплатить суммы имуществен-
ных налогов до 1 октября 2012 года. Неиз-
вестный автор из инспекции Министер-
ства налогов и сборов и издатель этого ше-
девра агитации мотивирует спешку тем, 
что подобные налоги «являются одним из 
доходных источников местного бюджета, 
за счет которого осуществляется финанси-
рование социальной сферы (выплата пен-
сий, пособий, стипендий и др.) 

тут,  
на первый взгляд,  
все сказанное – 
правда
С одной маленькой, но существенной 

оговоркой.
Налог на собственность в городе 

Орше, по данным такого авторитетного 
источника, как решение Оршанского го-
родского Совета депутатов от 21 февра-
ля 2012 года № 135 «Об утверждении от-
чета об исполнении городского бюджета 
за 2011 год» (http://www.pravo.by/pdf/2012-
34/2012_34_9_48534.pdf) за подписью 
председателя горсовета Людмилы До-
брыниной, составляет 15 млрд. рублей. 
Еще 6 млрд. рублей дает земельный на-
лог. В общей копилке доходов (более 142 
млрд. рублей) эти виды налогов состав-
ляют лишь одну шестую часть. 

В суммах расходов горисполкома, ко-
торые составляют более 365 миллиардов 

рублей в год, эта цифра и вовсе ничего не 
значит. Маленькое зернышко размером в 
несколько процентов.

По значимости пополнения доходной 
части бюджета эти сборы занимают пя-
тое место после налога на товары и услу-
ги (74 млрд. рублей), налога на добавлен-
ную стоимость (почти 55 млрд. рублей). 
И это при том, что в копилку города идет 
только 5,424 процента сборов от НДС. 
Налог на доходы и прибыль составляет 
51 млрд. рублей, подоходный налог с фи-
зических лиц – 42 млрд. рублей. 100 про-
центов поступления от этого вида налога 
остаются в городской казне.

Право, жаль, что с таким же при-
стальным вниманием и навязчивостью 
нас, граждан, не информируют о по-
полнении казны за счет поступлений от 
штрафов. А ведь они в истекшем году со-
ставили внушительную сумму – почти 
4 млрд. рублей. План депутатов по этому 
показателю в Орше был перевыполнен на 
10 процентов.

о диалектике  
расходования  
налогов
В виде межбюджетного трансферта 

Оршанский горисполком получил в ны-
нешнем году по воле депутатов област-
ного Совета 325 млрд. рублей. Проще го-
воря, сначала у города забираются его до-
ходы, а затем милостиво ему выделяют-
ся его же средства. Так исполнительная 
власть, с молчаливого согласия слуг на-
рода, создает образ заботливых чинов-
ников-благодетелей...

А слабо установить раз и навсегда от-
числения от НДС, скажем, в размере 33 
процентов от собираемой суммы. Тог-
да будет все просто и ясно. Казна города 
Орши будет иметь ясный и понятный ис-
точник доходов городского бюджета, и 
депутаты смогут самостоятельно распре-
делять грядущие поступления.

К сожалению, о необходимости со-
вершенствовать систему сбора, перечис-
ления и распределения налогов госпожа 
Добрынина стыдливо молчит. Что каса-
ется других слуг народа, причастных к 
созданию столь запутанной для пони-
мания простыми гражданами системы 
налогообложения, то читателям полез-
но будет знать подходы к предвыборным 
обещаниям господина андрейченко. Он 
идет на выборы с программой 4-х летней 
давности… Переписав ее слово в слово 
или с небольшими поправками.

Зато с какими многозначительными! 
В 2008 году Андрейченко обещал совер-
шенствовать налоговую систему, а ныне 
обещает совершенствовать налоговый 
климат. При таком темпе до конкретных 
мер, которые бы определяли погоду на-
логовой системы, дело дойдет не скоро.

Из сказанного можно смело делать 
вывод, что государство испытывает 
трудности с финансами, и это вынужда-
ет налоговиков петь грустные романсы о 
необходимости досрочного (за две неде-
ли до установленного законом срока) ис-
полнения гражданами своего долга пе-
ред казною.

фальшивые ноты
В этом плане немаловажное значение 

имеют и те ноты, на которых фальшивят 
исполнители грустных романсов о по-
следующей судьбе собранных финансо-
вых средств. По версии Оршанской нало-
говой инспекции, эти виды налогов на-
правляются на финансирование соци-
альной сферы (выплата пенсий, пособий, 
стипендий и др.) 

Но из текста Закона Республики Бе-
ларусь от 30 декабря 2011 года №331-З  
«О республиканском бюджете на 
2012 год» (http://www.pravo.by/main.
aspx?guid=3871&p2=2%2f1883) видно, что 
пенсионное обеспечение граждан в Бе-

ларуси финансируется за счет средств 
республиканского бюджета в сумме 
около 4 триллионов рублей.

кому и сколько…
Что касается расходов Оршанского 

городского бюджета, то по графе «Соци-
альная политика» за прошлый год расхо-
довано почти 10 млрд. рублей. 99 процен-
тов этой суммы ушло по абстрактной 
графе – «социальная защита». 

Конкретно известно, что на помощь се-
мьям, воспитывающим детей, за год было 
выделено менее 12 млн. Вдвое больше 
средств расходовано на «молодежную поли-
тику». Куда ушли более 2,5 млрд. рублей по 
графе «другие вопросы социальной полити-
ки» остается «военной тайной». А ведь это 
– треть расходов на социальную политику.

Честнее и правильнее было бы обра-
титься к горожанам с такими словами: «Из 
360 млрд. рублей 118 млрд. рублей уходит 
на образование, 101 – на здравоохранение, 
91 млрд. – на ЖКХ, 4 млрд. – на транспорт, 
шесть – на функционирование бурной чи-
новничьей деятельности по статье «обще-
государственная деятельность». 

Обратим внимание: на благоустрой-
ство города в прошлом году израсходовано 
почти 23 млрд. рублей. Депутаты расходы 
по этой статье не контролируют. Местного 
самоуправления в городе нет. Есть домко-
мы при ЖЭУ. По этому вопросу между До-
брыниной и Николаем Петрушенко горели 
страсти на радиодебатах. 

точка в споре
Чтобы поставить точку в споре по этой 

теме, кандидат в депутаты Николай Пе-
трушенко посетил ЖЭУ-4 и, с разрешения 
главного инженера, его ознакомили со 
списком этого представительного органа 
общественности. В итоге, как и утвержда-
лось в эфире областного радио, на 20 ты-
сяч населения избрано аж 4 человека в со-
став ДОМкомов. По крайней мере, двое 
из них работают в системе ЖКХ. 

С одним из членов домкома нам уда-
лось связаться. Мастер ЖЭУ-4 дмитрие-
ва евгения петровна о принадлежности 
к составу выборного органа узнала из на-
шего звонка.

Интересно, что на это скажет госпо-
жа Добрынина? Сможет ли она и после 
того, как мы убедились, что телефонами 
членов домкома не располагают даже их 
кураторы в лице инженеров по работе с 
населением, утверждать об их громадной 
роли в решении стоящих задач? 

нАлогоВАЯ  
курочкА 

По зернышку клюет 

николАй  
Петрушенко

АПтечные  
кАзусы
Владимир Сахаров

С высоких трибун давно звучат 
призывы покупать белорусское,  
мол, и качество хорошее,  
и цена приемлема.  
Касается эта установка не только 
продовольствия, промтоваров,  
но и медицинских препаратов. 

Остановимся на фармации, потому что лекарства для 
человека порою важнее хлеба насущного. И это настолько важ-
но, что порядок поступления в аптечную сеть республики мед-
препаратов отечественного производителя регламентируется 
специальными указами Президента. Несмотря на это, в апте-
ках Витебска не всегда есть в наличии то или иное лекарство бе-
лорусского производителя.

Еще совсем недавно провизоры такую ситуацию объясня-
ли просто: вывозят, а заводы не успевает поставлять. С выхо-
дом постановления Минздрава РБ №55 от 05.06.2012 года, ут-
вердившего Перечень лекарственных средств, реализуемых 
без рецепта врача, казалось бы, ситуация должна измениться к 
лучшему. Но этого не произошло. Теперь, к примеру, чтобы ку-
пить в аптеке необходимый больному препарат, ему приходит-
ся выстаивать очереди в поликлинике, и не факт, что выписан-
ное лекарство окажется на аптечном прилавке.

Вот и витебчанин Сергей Рыжов еще 2 июля, в день ввода в 
действие этого правительственного нормативного акта, испы-
тал на себе все прелести заботы государства о человеке. При-
дя в дежурную аптеку №127, расположенную рядом с его до-
мом, за обычной мазью «Оксикорт», вынужден был уйти ни с 
чем. Провизор надежда здольникова отказала ему в отпуске 
имеющейся в продаже мази на том основании, что якобы она 
ныне отпускается только по рецепту. Впереди были три дня го-
сударственных праздников, и обратиться к врачам за рецептом 
не представлялось возможным. Тем более что посетитель знал: 
мазь отпускается без рецепта и настаивал на отпуске необходи-
мого лекарства. Но, увы. Пришлось написать жалобу.

Объехав полгорода, он приобрел мазь по более дорогой 
цене в коммерческой аптеке: там рецепт не понадобился. 

Вскоре пришел ответ на жалобу. Заведующий аптеки зино-
венко олег григорьевич извинялся за допущенную провизором 
ошибку, но от этой аптечной казуистики разве больному легче? 

Кстати, похожие казусы с аптеками города у Рыжова и его 
семьи возникали и раньше. То вместо предъявленного рецеп-
та на «Хлоргексидин биглюконат» для обработки раны ему вы-
давали чистый спирт, то отказывали в отпуске лекарства для 
больной диабетом матери. Короче, неприятных ситуаций было 
предостаточно. Видать, это и вынудило его обратиться в суд 
Первомайского района с исковым заявлением о защите прав, 
нарушенных фармацевтами.

Предварительное судебное заседание было назначено на 10 
сентября 2012 года. Интересы ответчика представляли аж два 
представителя Витебской ТП РУП «Фармации», а Рыжов бо-
ролся за свои права в одиночку. Ни одно из заявленных им хо-
датайств так и не было удовлетворено судьей натальей бров-
ко. Казалось бы, суд обязан по закону исследовать все обстоя-
тельства дела сторон. Однако Рыжову, как он считает, необо-
снованно было отказано даже в опросе свидетелей. Не разре-
шила судья положительно и его просьбу вызвать в суд заведую-
щего аптекой. Как потом оказалось, в суде работает его сын. На 
этом основании впоследствии судья отказалась дальше вести 
дело, перенаправив его в областной суд.

Из ответа областного суда уже известно, что дело будет рас-
сматриваться судом Витебского района. Как известно, началь-
ник ОВД Витебского района тоже носит фамилию Бровко. Од-
ним словом, Рыжов полагает: вполне возможно, что и в суде Ви-
тебского района сыщется какой-нибудь родственник ответчика. 
А если и нет, то уж защитников на его стороне будет с избытком.

Пришлось автору строк встретиться с заведующим аптеки 
№127. Олег Григорьевич комментировать ситуацию не стал, а 
пригласил в кабинет провизора Здольникову. Дама в белом ха-
лате, узнав, какую газету я представляю, тут же ретировалась. Я 
спросил у Олега Григорьевича: «Чем вызвана такая неприязнь к 
газете?». На  что фармацевт ответил: «У нее такое отношение 
не только к «Витебскому курьеру», но и к «Витьбичам». А что 
касается Рыжова, то он лгун».

Напрашивается вполне резонная мысль, если покупатель не 
прав, то зачем перед ним извиняться и признавать ошибочны-
ми действия подчиненного работника?
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АнАтолий  
гулЯеВ

люБоПытно

ПредВыБорные  
сюжеты

ВзглЯд

Очередные 
парламентские 
выборы начались.  
Да, конечно,  
понятно, чем они 
закончатся –  
эти уникальные 
выборы,  
в которых заведомо 
известен результат. 
Другое дело,  
что вокруг них много 
чего происходит…

Все немножко  
не так
Давайте начнем с того, что все 

происходит немножко не так, как в поза-
прошлом году. То есть, не лучше, разуме-
ется… А, разумеется, хуже.

первое, что не так: правила ведения 
агитации менялись прямо в ходе избира-
тельной кампании – такого раньше ни-
когда не было. Центральная избиратель-
ная комиссия уже после начала кампании 
определила: доверенное лицо, если оно яв-
ляется кандидатом в депутаты, не имеет 
права участвовать в дебатах. По этой и дру-
гим причинам подавляющее большинство 
кандидатов от ОГП трибуны не получили.

второе – что хуже: местные власти зна-
чительно ограничили количество мест, на 
которых можно вести агитацию. Напри-
мер, в Гродно всего только 10 мест на боль-
шой областной центр! И когда представи-
тели гродненской общественности стали 
обращаться в исполком, в суд, то получи-
ли отписки: никаких проблем нет. Десяти 
мест, по мнению власти, вполне хватает…

То же самое происходит в остальных 
областных центрах и крупных городах. 
Мнения кандидатов, указывающих, что 
на этих местах, расположенных, как пра-
вило, на окраинах, вести агитацию не-
возможно, значения не имеют.

– Мы увидели также, – заявил лидер 
партии «Справедливый мир» сергей ка-
лякин, – многое из того, что раньше про-
исходило периодически, сейчас происхо-
дит повсеместно. 

третья позиция: кандидатам в депу-
таты не давали возможности выступить 
по телевидению. Особенно это касается 

тех, кто говорил, что не видят необходи-
мости избирателям приходить на участ-
ки. То есть, фактически, они агитирова-
ли за бойкот.

Хотя надо сказать, что в Избиратель-
ном кодексе есть статья, в которой напря-
мую записано, что, действительно, запре-
щена агитация, в том числе и призывы к 
бойкоту в день голосования. То есть, в день 
голосования – и то, и другое запрещено. 
Следовательно, до голосования – нет. Из-
бирательный кодекс содержит полный пе-
речень случаев, когда кандидату в депута-
ты может быть отказано в предоставле-
нии эфира или газетной площади. Это ког-
да он призывает к насилию, войне... Ниче-
го похожего в выступлениях кандидатов не 
было, однако им отказывали в эфире и га-
зетной площади. По нашему мнению, все 
это делалось по политическим мотивам.

Например, кандидату от партии «Спра-
ведливый мир» николаю демидову было 
отказано потому, что он говорил: эта 
власть несправедлива, и ее нужно менять. 
Но выборы и являются инструментом сме-
ны власти. А в Беларуси запрещено гово-
рить о том, что нужно менять эту власть на 
другую. То есть, происходит дискредита-
ция самой функции выборов, жульниче-
ская подмена ее на другую: вместо воздей-
ствия на власть, смены ее – утверждение 
действующей власти на долгие годы. 

Согласно Конституции, у граждан 
есть право на свои убеждения и их выска-
зывание. А в Беларуси даже кандидатам в 
депутаты в этом отказано.

– Агитационная кампания в Могилеве 
началась с того, что сняли с эфира на радио 
и телевидении всех кандидатов от ОГП, – 
утверждает кандидат в депутаты влади-
мир шанцев. – Объяснили это просто: в 
наших программных выступлениях есть 
критика в адрес Лукашенко и призывы к 
бойкоту. Это, конечно, нонсенс: а почему, 
собственно, нельзя критиковать действу-
ющую власть в лице действующего Прези-
дента? Но против лома, как говорится… 
В итоге на телевидение допустили только 
двух человек. Мы – я и Алексей Павловский 
– поменяли слово «бойкот» на адекватное 
и, не меняя смысла критики, убрали слово 
«Лукашенко». Имеющий глаза и уши и так 
услышит и увидит. 

У меня, отмечу сразу, было очень жест-
кое выступление. Я говорил о том, что в 
стране нет выборов, что в Беларуси дей-
ствует сталинский принцип: не важно, 
кто голосует, важно, кто считает. Что 
грубо нарушается Конституция: в ней го-
ворится о разности идеологий, а у нас ца-
рит «единая государственная» – сплошь 
идеологи: замы, помы, идеологические от-
делы – даже на производстве.

Восемнадцать лет назад принима-
лось решение о нейтралитете Беларуси, 

а она сегодня член военно-политических 
блоков... Многие потом говорили, что 
наши выступления произвели большое 
впечатление.

Кроме телевидения, мы обратились 
в газеты. Было два отказа в публика-
ции наших программных выступлений: 
в районных газетах «Приднепровская 
нива» и «Бобруйская жизнь». Руководи-
тели этих газет объяснили, что есть не-
соответствия Избирательному кодек-
су. Хотя, в чем эти несоответствия – 
не сказали. А редактор «Приднепровской 
нивы» даже не дочитала до конца – толь-
ко глянула и тут же сказала:

– Нет, я это печатать не буду!
... Хотя у кандидатов от власти все 

иначе. По сообщениям наблюдателей, в 
конце рабочего дня в солигорских шко-
лах Минской области была дана испол-
комовская разнарядка об обязательном 
направлении на встречу с кандидатом 
от власти по десять человек от каждого 
учреждения образования. Учитывая то 
обстоятельство, что этот кандидат – та-
исия данилевич – является начальни-
цей управления образования Минобли-
сполкома, речь уже идет об использова-
нии преимущества своего должностно-
го положения в интересах избрания. Та-
кие действия являются нарушением ста-
тьи 73 Избирательного кодекса, которая 
гарантирует равенство прав и обязан-
ностей кандидатов в депутаты. При на-
рушении требований настоящей статьи 
Центральная либо окружная избира-
тельная комиссии вправе отменить ре-
шение о регистрации кандидата.

контроль  
за властью  
как преступление
Нельзя не отметить, что в целом вы-

боры проходят в условиях серьезно-
го давления. В ходе агитационной кам-
пании были задержания кандидатов со-
трудниками органов внутренних дел без 
санкции прокурора, изъятие вещей. На-
пример, 30 августа кандидат в депута-
ты по Витебскому Чкаловскому изби-
рательному округу №18 алексей гавру-
тиков был задержан на срок более трех 
часов. Осмотр машины проводился без 
санкции прокурора, изъяты вещи...

Постоянно создавались препятствия 
ведению агитационной кампании. Так 7 
сентября кандидат в депутаты Иван шега 
приехал на машинный двор в СПК «Славу-
тичи» Зельвенского района. Люди собра-
лись здесь, чтобы послушать его до начала 
работы. Но начальник мехдвора прекра-
тил встречу. Это вообще граничит с уго-
ловным преступлением, потому что это на-
рушение избирательных прав граждан.

В Могилевской области изъяты мате-
риалы, предназначенные для наблюдате-

ля: рабочие тетради, памятки и пр.
Все это как в плохом детективе. Вна-

чале «плохие» полицейские задержали 
машину под тем предлогом, что она по-
хожа на другую машину, которая, якобы, 
задействована в преступлении. Потом 
появились хорошие полицейские, кото-
рые документы все равно изъяли. 

То же самое было в Минске и других 
местах. И эти действия тоже носят все 
признаки уголовного преступления

– Опыт показывает, что комиссии не 
исполняют свои обязанности, – отмеча-
ет координатор кампании «За справед-
ливые выборы-2012» виктор корниен-
ко. – Они часто не только не помогают 
кандидатам, а наоборот – создают пре-
пятствия.

досрочное  
голосование
Безусловно, досрочное голосование 

– общепринятый инструмент в мире. Об 
этом недавно говорила председатель ЦИК 
Ермошина. Но в мире есть одна вещь, кото-
рой нет в Беларуси. Там существуют очень 
жесткие и прозрачные гарантии того, что 
бюллетени граждан, которые проголо-
совали досрочно, будут находиться в со-
хранности, и их невозможно будет подме-
нить. У нас таких гарантий нет. 

В то же время, широко известно сви-
детельство сотрудника органов УВД под-
полковника козлова, который расска-
зал, как во время президентских выбо-
ров 2010 года, когда бюллетени находи-
лись под контролем сотрудников орга-
нов внутренних дел, произошла их под-
мена. Есть все основания считать, что 
такое может происходить и сегодня. По-
чему бы нет? Было тогда, почему не мо-
жет быть сегодня? Ведь тот случай никто, 
фактически, не признал и не осудил...

Задумаемся: в нарушение закона, 
бюллетени не охраняются членами изби-
рательной комиссии, а передаются вооб-
ще сторонним лицам – сотрудникам ор-

ганов внутренних дел. То есть, предста-
вителям той самой власти, которая пыта-
ется сохранить власть в своих руках.

Проблем с досрочным голосованием 
много. И с первых дней опасения начали 
подтверждаться.

Уже 18 числа – в первый день досроч-
ного голосования – в Горках на участке №3 
проголосовали 883 человека – половина 
списка избирателей. Причем это в боль-
шинстве студенты, которые легко подвер-
гаются давлению. На участки они прихо-
дили буквально учебными группами... Их 
бюллетени – то есть, их голоса – все время 
до 23-го числа будут охраняться предста-
вителями той самой власти, которая хочет 
сохранить свои привилегии.

Еще один рекорд: на участках №60 и 
№61 по Витебскому-Октябрьскому изби-
рательному округу в этот же день прого-
лосовали, соответственно, 266 и 264 че-
ловека. Итого более 500. На остальных 
участках где 9 человек, где, максимум, 
70... А тут – более 200 на каждом. А все по-
чему – участки местного медуниверсите-
та. Каждый хочет доучиться, получить 
диплом... И они тоже приходили группа-
ми... И их голоса тоже будут охраняться 
не членами избирательных комиссий, а 
представителями власти.

наблюдение
Наблюдением от демократических 

сил охвачено около 1000 участков из 6 000 
– более 15 процентов. Вообще мировой 
опыт свидетельствует: по стране доста-
точно 150 участков, чтобы делать вполне 
достоверные выводы.

Еще одна особенность этой избира-
тельной кампании: давление на наблюдате-
лей чудовищное. Многие студенты, работ-
ники госучреждений вынуждены были от 
участия в наблюдении отказаться. 

Говорят, что в нормальных странах 
наблюдение не ведется вообще – таков 
уровень доверия государства и граждан. 
Тогда какой же у нас уровень недоверия?

Сан-Франциско
Запрещено стрелять в кроликов с зад-

ней площадки трамвая. 
Владельцы лошадей могут оставлять 

навоз на перекрестках, лишь бы куча на-
воза не превышала двух метров в высоту. 

Запрещено выводить слона на про-
гулку без поводка, а также разбивать в 
доме более трех тарелок в день. 

Сент-Круа (Висконсин)
Женщинам запрещается носить одеж-

ду красного цвета в общественных местах. 
Стерлинг (Колорадо)
Котам разрешается свободно бегать 

только в том случае, если у них есть за-
дние габаритные огни. 

Уотербери (Коннектикут)
Косметологам запрещается бормо-

тать, напевать и насвистывать при рабо-
те с клиентом. 

Хартворт 
(Коннектикут)
Запрещено ездить на велосипеде со 

скоростью свыше 160 км/час.
Чикаго (Иллинойс)
Животных также могут посадить в 

тюрьму. Обезьяна провела в тюрьме пять 
дней за кражу из магазина. 

Чико (Арканзас)
Взрыв ядерного устройства в пре-

делах города может повлечь за собой 
штраф в размере 500 долларов.

Австралия
В Австралии cрок пожизненного за-

ключения (высшей меры наказания в 
этой стране) не может превышать 25 лет. 

Австралийский таксист может быть 
оштрафован, если в его автомобиле не 
окажется охапки сена (правило суще-
ствует с тех времен, когда таксистов заме-
няли извозчики). 

В австралийских городах запреще-
но появляться на улицах в темной одеж-
де, мягких туфлях и с гуталином на лице. 
Считается, что так могут выглядеть толь-
ко взломщики. 

На всей территории Австралии за-
прещено носить костюм Бэтмена.

Запрет на движение по встречной 
(правой) полосе действует на всех доро-
гах, в том числе и на сельских пешеход-
ных тропах, поэтому вас могут оштрафо-
вать просто за гуляние. 

В штате Виктория заменять перего-
ревшие электролампы, даже в частных 
домах, могут только лицензированные 
электрики. Штраф за это нарушение – 
около $20. 

В штате Виктория после полудня в 
воскресенье запрещено ходить в розо-
вых брюках. 

В Мельбурне мужчина может быть 
оштрафован, если появится на улице в 
«платье без лямок». Hикаких ограниче-

ний на другие виды женских нарядов для 
мужчин в городе не существует. 

Согласно австралийскому акту о ком-
муникациях 1991 года, ваш модем не дол-
жен поднимать трубку при первом звон-
ке. Если это происходит, ваш модем мо-
жет быть признан несоответствующим 
необходимым условиям, и вас могут ош-
трафовать на 12000 долларов.

канада
Каждая пятая песня, звучащая на ка-

надском радио, должна быть в исполне-
нии гражданина Канады, поэтому пес-
ни Селин Дион и Брайана Адамса можно 
очень часто услышать в эфире.

продолжение следует

Веселенькие зАконы продолжение. 
начало в №№ 25-29

«Урна  
для досрочного  
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Татьяна Матвеева

Съемки свадебных сцен прохо-
дили во дворе старых доходных 
домов на улице Суворова. Здесь 
поставили праздничные столы с 
угощениями – гостей потчевали 
курицей, блюдами из тыквы, ха-
лой. Традиционный еврейский 
хлеб и другие деликатесы тут же, 
во дворе, и готовили. А вот вино 
все пили «понарошку» – рекви-
зиторы налили в старые краси-
вые бутылки виноградный сок. 

На репетиции обручения же-
них и невеста заметно нервнича-
ли. Марк старался спрятать вол-
нение за бодрой улыбкой, а Белла 
внимала каждому слову раввина, 
который консультировал моло-
дых актеров. Кстати, раввина на 
съемочной площадке было два: 
настоящий и киношный. Роль по-
следнего в фильме исполняет из-
вестный российский актер и ре-
жиссер дмитрий астрахан.  

Сыграть Шагала режиссер 
новой ленты александр митта 
доверил 28-летнему актеру мо-
сковского театра имени Вахтан-
гова леониду бичевину. Зрите-
ли помнят его по ролям в филь-
мах «У каждого своя война», 
«Груз 200», «Морфий», «Вербное 
воскресение» и др. Молодой ар-
тист обладает талантом перево-

площения и прекрасно изображает на 
экране красивые романтические чув-
ства. А ведь именно такая любовь и была 
у Марка и Беллы. 

На роль жены художника Мит-
та пригласил студентку ГИТИСа кри-

стину шнайдерман. Для нее это дебют 
в кино. Режиссер частенько дает ей ма-
стер-классы прямо на съемочной пло-
щадке, и девушка очень серьезно отно-
сится ко всем его указаниям, стараясь 
выполнить их безукоризненно. По не-
которым деталям заметно, что и роль 
преданной жены и партнер ей нравятся: 
на репетициях Белла-Кристина сдува-
ет с Марка-Леонида пылинки. Конечно 
же, на киношной свадьбе были и страст-
ные поцелуи, и разбивание бокала с «ви-
ном», и зажигательные танцы. Причем 
счастливая Белла плясала даже на стуле! 

Марк женится в элегантной шляпе, на 
нем стильное черное пальто, модный жи-
лет и галстук. Прямо настоящий щеголь! 
А вот его красавица жена в белоснежном 
платье и фате мерзнет – все-таки на дво-
ре сентябрь. Поэтому в перерывах меж-
ду съемками Кристина поверх свадебно-
го наряда надевает куртку, а руки греет в 
теплых варежках. 

окончание материала  
и фоторепортаж  

на 12-й странице.

сВАдьБА мАркА и Беллы
В Витебске снова женили Марка Шагала и Беллу Розенфельд.  
Великого авангардиста и его знаменитую музу  
еще раз скрепили законным браком в минувшее воскресенье во время  
съемок художественного фильма под рабочим названием «Миракль о Шагале».  
Ну, скажите, какой еще витебский художник  
заслужил такого вот жизненного ремейка в родном городе?

оПрос «Вк»

а вы бы хотелИ  
сняться в фИльме  
о шагале?  
еслИ да, то кого бы  
вы хотелИ сыграть?

Подготовила Ольга Шпаковская

артём, программист:
– Я не актёр и в фильмах не хочу сниматься, а хочу выпол-

нять в жизни ту роль, которая мне предназначена. Мне нравится 
моя специальность – программист.

вячеслав, музыкант:
– Фильм о Марке Шагале – это фильм о прошедшем време-

ни, дух которого нужно знать и понимать. Это надо для того, чтобы 
получился кассовый фильм. А я человек сегодняшнего дня, поэто-
му ни на какие подобные роли я, скорее всего, не гожусь.

зоя васильевна, педагог:
– Это хорошо, что у нас снимается фильм о нашем все-

мирно известном земляке. Думаю, что у меня есть небольшие ак-
тёрские способности. Хотела бы сняться в роли жены М. Шагала, 
которой он посвятил много своих работ.

людмила алексеевна, рабочая:
– Знаю, что снимается в Витебске фильм о Шагале. Хотелось 

бы, чтобы он был снят талантливо. А для этого должны все  роли ис-
полнять талантливые актеры. А я ни о каких ролях и не мечтаю.

анатолий, водитель:
– Фильмы на такие темы меня абсолютно не интересуют, 

как и фильмы о войне. Люблю смотреть фильмы на исторические 
темы, боевики. Кривляться и корячиться не умею.

михаил петрович, рабочий:
– Я даже не знал, что такой фильм у нас снимается.
константин, студент:
– Да, я в курсе, что фильм о Марке Шагале и Казимире 

Малевиче снимают в Витебске. Я думаю, что это давно надо было 
сделать. А какую я хотел бы роль сыграть? Конечно же, главную.

наталья, продавец:
– Да, видела, где снимают этот фильм. Всё очень красиво 

и старинно. Похоже, фильм будет очень интересным. Ну, а какая 
роль? Возраст, да и здоровье уже не те, чтобы в фильмах сниматься.

леонид сергеевич, пенсионер:
– А для кого этот фильм снимается? Молодёжи это, по-

хоже, не надо: им просто не интересно. А людям постарше – так 
им сейчас не до этого. Вопрос один мучает: как дожить до завтра.

марина, студентка:
– Очень хорошо, что в нашем городе снимается этот 

фильм. Мои родители рассказывали, что когда-то на улице Суво-
рова снимался фильм о войне «Время выбрало нас».  Хотелось бы, 
чтобы фильм о Шагале получился хорошим. Хотелось бы сыграть 
в этом фильме одну из главных женских ролей. Хотя нет уверен-
ности, что у меня получилось бы.

владимир Иванович, пенсионер:
– Хорошо, что хоть сейчас вспомнили о наших знамени-

тых земляках, которые действительно вошли в мировую историю. А 
роли в фильме должны исполнять те, у кого есть призвание и талант.

екатерина павловна, пенсионерка:
– Думаю, что фильм будет интересным и зрелищным, раз его 

снимает такой талант, как А. Митта. Витебляне узнают много нового о 
своём городе. Здесь жила и творила плеяда великих талантов, о кото-
рых знает почти весь мир. Роль для меня в фильме – это просто смеш-
но. Я зрительница, и мне очень хотелось бы попасть на премьеру.

Режиссер  
фильма  
Александр  
Митта  
и исполнитель 
роли ребе  
Дмитрий  
Астрахан

Кристина  
играет роль 
преданной жены  
довольно 
убедительно: 
даже  
на репетиции  
она сдувает 
пылинки  
с главного  
героя фильма.

Фото  
автора

Вот-вот начнется церемония бракосочетания

Сергей Буткевич

ПесочницА

чудо в перьях
Кто-то вылетел в трубу…
Неужели МАРАБУ?
Почему же к нам в село
Чудо в перьях занесло?
Как добрался этот кто-то
С африканского болота?
И зачем пернатый бес
В печку русскую залез?
Не пора ли марабу
Снова спрятаться в трубу?
Ничего не потеряет,
Коли в печке поживёт:
Крыс нахальных погоняет,
Тараканов поклюёт…
А закончится охота,
Пусть назад летит, 

в болото!

Птенчик
Рано утром – вот беда! –
Птенчик выпал из гнезда.
Но на землю не упал,
А на яблоко попал.
Он на яблоке сидит,
На художника глядит.
Ты раскрась его, художник,
Чтоб он лучше стал 

на вид.
Станет птенчик веселее,
К своей маме полетит.
Маме он себя покажет,
Про художника расскажет...
Ну, а мама тот рассказ
Всем знакомым передаст,
И слетятся 

сотни пташек

Посмотреть 
картинку нашу.

Как там птенчик наш сидит
И каков теперь на вид…
После этого художник 
Сразу станет знаменит!

ошибочка
Свиньи кролика купили,
Откормить его решили.
Кролик съел травы вагон,
Но почти не вырос он,
Потому что, вам признаюсь,
Был не кролик он, а заяц!..
Зайцы даже десять дней
Жить не могут у свиней.
А прибавить могут вес,
Если их отпустят в лес.

Про ПернАтых и лохмАтых
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Этот сборник  
исторических документов  
стал первой  
крупной работой  
Алексея Сапунова  
и, пожалуй,  
самой известной. 

Филолог по образованию, А. Сапунов при-
шел в краеведение в общем-то случайно. Однажды 
кто-то из его коллег по витебской александровской 
гимназии принес в учительскую какой-то старинный 
документ. Никто из присутствующих, включая и са-
мого Алексея Парфеновича, ничего толком не мог о 
нем рассказать. И это больше всего поразило будуще-
го краеведа. «По истории мы отлично знали всех Лю-
довиков, всех Генрихов, всех Карлов – лысых, толстых, 
красивых, но ровно ничего не знали не только о Бело-
руссии, а вообще о славянах, – писал он впоследствии. 
– Мне страстно захотелось познакомиться с исто-
рией родного края. Трудное это было дело, трудное по 
многим причинам, которые и вспоминать горько. До-
статочно сказать, что начальство учебного округа 
видело в этом «побочное занятие» и только «кражу 
казенного времени».

Однако ничего не могло уже остановить молодо-
го учителя. В свободное от работы время он стал ко-
паться в местных архивах, знакомиться с опублико-
ванными историческими сборниками. На его столе 
появились «Акты Западной России», «Белорусский 
архив древних грамот», «Книги посольские Литов-
ской метрики», «Хроники» стрыйковского, гва-
ньини, соликовского, руссова. В архивах древних 
актов губернского правления, Маркового монасты-
ря, губернского статистического комитета и город-
ской думы он находил интересные, а порою и уни-
кальные документы. 

В каникулярное время А. Сапунов ездил в Петер-
бург, Вильно и Москву, в архивах и библиотеках ко-
торых также находил много интересного. Месяцы 
упорного труда принесли ощутимые результаты: в 
распоряжении педагога оказались копии сотен до-
кументов. Собранный материал был таким большим 
по объему, что поначалу Алексей Парфенович даже 
растерялся. В это время, к счастью, нашелся чело-
век, которые смог дать молодому исследователю до-
брый совет и поддержать его. Им оказался известный 
витебский врач и коллекционер карл васильевич 
бергнер. Именно он подал начинающему краеве-
ду мысль подготовить сборник исторических доку-
ментов, сгруппировав их по темам. Так была задума-
на «Витебская старина». А. Сапунов с головой оку-
нулся в эту работу. «Витебская старина» была заду-
мана в шести томах. В первый предполагалось поме-
стить материалы о Витебске, во второй – о Полоцке, 
в третий – о крупнейших городах губернии: Невеле, 
Велиже, Дриссе, Двинске, Сураже, Усвятах. Четвер-
тый планировался посвятить Полоцку времен Ива-
на грозного и алексея михайловича, пятый – вос-
соединению униатской церкви с православной. Ше-
стой том должен был включать большой по объему 
«Исторический очерк Витебской губернии», соз-
данный на основе тех документов, которые вошли в 
предыдущие тома. Отдельно предусматривалось вы-
пустить указатель для всех томов, а также разноо-
бразные дополнения и поправки.

Первый том был подготовлен А. Сапуновым до-
вольно быстро. Задержка с изданием произошла из-
за отсутствия средств, ибо жалования учителя гу-
бернской гимназии на эти цели явно не хватало. На 
помощь начинающему краеведу пришли, выражаясь 
современным языком, спонсоры. В 1883 году первый 
том «Витебской старины» был издан довольно боль-
шим для того времени тиражом – 500 экземпляров. 
Только благодаря материальной помощи Виленского 
учебного округа, в 1885 и 1888 годах были изданы чет-
вертый и пятый тома.

Первый том «Витебской старины» состоит из 12 
разделов. В первом помещены краткие летописные 
известия, которые относятся к Витебску за период 
с 1021 по 1499 годы. Второй раздел составляют гра-

моты, привилеи, договоры и другие документы, ко-
торые рассказывают о политической, гражданской 
и религиозной жизни города начиная с 1229 по 1858 
годы. Третий раздел посвящен жизни и деятельности 
витебского униатского архиепископа Иосафата Кун-
цевича, убитого в городе в 1623 году во время восста-
ния витеблян. Документы, собранные в четвертом 
разделе, рассказывают о витебском св. Троицком мо-
настыре, в пятом – о еврейском населении города, в 
шестом – об Отечественной войне 1812 года. Седь-
мой раздел составляют сведения о таможенных сбо-
рах, которые собирались во второй половине  XVII 
столетия. Инвентари, которые содержали подроб-
ные описания различной городской собственности 
и доходов городской казны, входят в восьмой раздел. 
Раздел девятый – «Летопись города Витебска», в де-
сятом помещены правительственные приказы, ко-
торые относятся к Витебску и губернии. В разделе 
одиннадцатом – списки всех витебских князей, епи-
скопов, игуменов, воевод, белорусских генерал-гу-
бернаторов, гражданских витебских губернаторов. 
Последний раздел представляет собой список наи-
более важных событий истории Витебска, начиная с 
первого упоминания о нем и до 1875 года.

Заметной особенностью сборника «Витебская 
старина», которую отметили почти все многочис-
ленные рецензенты, является его оформление. Кра-
сивые многоцветные обложки, рисунки гербов Ви-
тебска, Витебского княжества, Витебской губернии, 
большое число портретов, виды витебских храмов, 
разнообразные планы и чертежи, литографии, изо-
бражения древних церквей, грамот и рукописей – 
все это очень оживляло и украшало книгу, хотя, есте-
ственно, значительно увеличивало и издержки на ее 
издание, что, в свою очередь, повышало цену. Пер-
вый том «Витебской старины» продавался по 3 рубля 
(а на хорошей бумаге даже по 4), так что книга была  
доступна далеко не каждому.

Четвертый том сборника состоял из «Краткого 
очерка борьбы Московского государства с Литвой 
и Польшей в XVI-XVII веках, а также грамот, писем, 
указов этого же периода.

В пятом томе помещены 476 документов, взя-
тых из архивов Полоцкой консистории и Витебско-
го губернского правления, которые проливают свет 
на объединение униатства с православием, которое 
произошло в 1839 году.

Несмотря на то что второй и третий тома А. Са-
пуновым были подготовлены к печати, они так и не 
увидели свет. Причина традиционная – отсутствие 
средств.

продолжение следует

окно В минуВшее нАш гид

АркАдий  
ПодлиПский

Когда-то,  
когда  
еще не было истории, 
даже людей  
на наших землях  
еще не было,  
что-то  
таинственное  
все же происходило  
на горах  
в Днепровско- 
Двинском водоразделе. 

Здесь еще не установился путь из 
Варяг в Греки. Даже Янтарный путь был 
еще не найден и не нанесен на карты. По 
глухим небезопасным местам, наполнен-
ным дикими животными и живущими на 
деревьях аборигенами, еще более опас-
ными, чем звери, могли пробраться толь-
ко мужественные Римляне. Им, правда, 
здесь тоже нечего было делать. Лишь из-
редка попадались такие, которым неве-
ста или капризная дочь заказывали при-
везти из дальних странствий не меха и 
бриллианты, даже не аленький цветочек, 
а таинственный камень электрон.

становление  
янтарного пути
Этот камень отпугивал от жилища 

злых духов, был оберегом от молний и по-
жаров, обладал сильнейшим терапевтиче-
ским воздействием в борьбе с почти все-
ми известными на то время болезнями. И 
водился он только на берегу таинственно-
го Белого озера, что лежало от Рима дале-
ко на Севере, за суровой страной Гипер-
бореей, горы которой отделяют Южные 
моря от Северного… Впоследствии, когда 
озеро стало морем и было переименовано 
в Балтику, все легенды стали привязывать 
к каким-то другим местам. Но мы-то пом-
ним, где оно, Белоозеро. 

Именно из этого камня для древних ре-
лигиозных обрядов создавали необычайно 
приятного аромата фимиам. Местные жи-
тели называли камень бурштыном и связы-
вали его, как ни странно для необразован-
ных лесных жителей, также с культом Пе-
руна, бога молний, грозы и небесного пока-
рания за отходы от их истинной тогдашней 
веры. В принципе бурштын-электрон был 
единственным действенным средством за-
щиты от небесного огня. Правда, совсем 

диким жителям морского, простите, Бело-
озерного побережья святость камня не ме-
шала аж до ХХ столетия топить им печи в 
домах. А с глупых путешественников-ино-
земцев умудрялись содрать не только по-
шлину (и зачем она им в диких лесах да не 
занесенных в летописи городах?) но и «чер-
ным налом» отхватить за работу проводни-
ками. Правда, все финансовые хитрости 
редко кому из иноземцев позволяли вер-
нуться на родину с добычей. Просвещен-
ные средиземноморские географы пого-
варивали, будто из той Гипербореи никто 
в принципе не возвращался. Правда, тогда 
возникает вопрос, как они узнали о ее суще-
ствовании и нравах, и откуда взялся у них 
священный камень?

торговля –  
двигатель прогресса
О том, что таких любопытных было 

немало, говорит хотя бы тот факт, что на 
пришлые средства местные жители по-
строили себе какое-то количество скром-
ных городов. Да и весей – немеряно. Так 
вот один из этих городов был слишком ве-
лик. Называли город просто Баран. Город 
украшали двенадцать церквей. А для того 
чтобы и город, и церкви было видно изда-
лека, на шпиль резиденции местного во-
йта приспособили статую золотого бара-
на. Ни от кого не скрывали простодушные 
жители, что Баран – цельного литья золо-
той, как и усы их бога Перуна.

сказка – ложь?
Все городское богатство неизвестно 

куда исчезло во времена уже исторические, 
в русско-шведскую войну. Так и не узнали, 
кто его присвоил. Да и чего узнавать, если 
до сих пор аборигенам даже невдомек, что 
делали во время той войны на их террито-
рии северные шведы и восточная Россия. 
Так что, может, и не исчез Баран из горо-
да Баран, а тщательно пронумерованный 
лежит в запасниках чужого музея и ждет, 
пока забудутся хозяева в полном историче-
ском беспамятстве, и можно будет рарите-
ты выдать за только что найденные свои. А 
то и продать. Дорого. Золото же! 

Жаль, местные кладоискатели все еще 
ковыряют землю в окрестностях города. 
Судя по их уверенности, даже добавлен-
ный знак смягчения в конце слова «Баран» 
не отвлекает поисков. И пусть Баран сейчас 
называется Барань, пусть истории об исто-
рии города истираются и покрываются со-
ветскими заводами и аэродромами, пост-
советскими запустениями и беспамят-
ством, найдется еще кто-нибудь, кто верит 
в сказки, и будет искать следы героическо-
го и богатого прошлого своих предков. По-
тому что с корнями в этой жизни легче дер-
жаться за землю. Да и законы нравственно-
сти перед предками выполняются безуко-
ризненнее, чем перед страхом прижизнен-
ного суда от таких же грешников.

сВетлАнА  
БАрАнкоВскАЯ 

скАзкА  
Про золотого  
БАрАнА

«ВитеБскАЯ стАринА»  
АлексеЯ сАПуноВА

В 28 и 29-ом номерах «ВК»  
был опубликован первый материал 
из серии «Витебские книги».  
Сегодня мы продолжаем 
рассказывать  
о витебских изданиях  
дооктябрьского периода.

Алексей  
Сапунов. 

Фото 
witebsk.
orthodoxy.ru

Герб  
Барани.
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Михась Цыбульский
кандидат искусствоведения

О себе феликс кузнецов гово-
рить особенно не любит, но вот о своей се-
мье, своих родителях, круге их общения 
говорит особенно тепло. И не случайно.

«Тому, что я стал художником, я обя-
зан во многом своей семье, – отмечает Фе-
ликс Кузнецов. – Мои отец и мать – ко-
ренные витебляне. Мамина семья хорошо 
была знакома с семьёй Марка Шагала, 
мама дружила с его сёстрами. Какое-то 
время она посещала занятия у Ю. Пэна. 
А когда в город приехал М. Шагал и стал 
набирать учеников, мама оказалась в 
их числе. Пару лет училась у М. Шагала, 
участвовала в оформлении города к Пер-
вой годовщине революции. Но зарабаты-
вать себе на жизнь искусством в будущем 
ей показалось невозможным, и она пошла 
учиться на бухгалтерские курсы. Мама 
мне рассказывала, что в неё влюбился 
младший брат Марка Шагала Иосиф, и 
как будто бы даже сделал ей предложение. 
Но мама отказала. Иосиф уехал в Крым, 
где и умер от туберкулёза. Возможно эта 
жизненная ситуация способствовала 
разрыву отношений с семьёй Шагала. 

Мой отец был достаточно известным 
в Витебске художником, также с детства 
увлекался рисованием, учился у Ю. Пэна. 
Занимался он там бесплатно, хотя, ко-
нечно же, как-то отрабатывал получен-
ные уроки: то в лавку сходит, то дров при-
несёт. До поступления в Витебский худо-
жественный техникум отец работал на 
заводе слесарем. А в 1930 году после оконча-
ния техникума он был направлен худож-
ником-декоратором в БДТ-1. Именно тог-
да сложились его дружеские отношения 
с известными актёрами Платоновым, 
Глебовым. Впоследствии некоторое вре-
мя отец работал художником-оформите-
лем в различных организациях города. 

Перед самой войной отец с моей ма-
мой оказался в Белостоке, где 1 сентября 
1940 года я и родился. Хотя по известным 
причинам говорить об этом долгое вре-
мя было невозможно, и даже в паспорте у 
меня местом рождения указан Витебск. 

Нашу семью война застала в Белосто-
ке. Пока мы добрались до Витебска, тут 
уже были немцы… Так мы оказались в ок-
купации. 

Жизнь здесь была очень трудная и 
опасная. Ведь моя мама была еврейка… В 
городе регулярно фашисты проводили об-
лавы… Слава Богу, нашлись добрые люди, 
которые не выдали её немцам. А в 1943 
году мы уехали жить под Лиозно. Верну-
лись в Витебск после освобождения горо-
да от немцев. А когда в нашем городе соз-
дали художественные мастерские, мой 
отец стал их первым директором. А впо-
следствии и самым строгим критиком 
моего художественного творчества».

Учился, по его словам, Феликс неваж-
но, но очень любил историю и видел себя 
в этой профессии. Но в Витебске в то вре-
мя в педагогическом институте истори-
ческий факультет закрыли. И надо было 
ехать учиться в Смоленск. Однако в это 
время болела мама, и Феликс не смог её 
оставить. Тогда выбор пал на художе-
ственно-графический факультет Ви-
тебского пединститута, куда в 1961 году 
Феликс и поступил. Среди его педаго-
гов оказались художники, которые были 
дружны с его отцом, – в.к. дзежыц, д.с. 
генеральницкий. Последний, кстати, 
вёл у него акварельную живопись. Но 
особенно тепло Феликс отзывается об 
а.в. гаврушко, который преподавал в 
его подгруппе масляную живопись. «Ко-
нечно же, не меньше, а возможно и боль-
ше я учился во время совместных пленэ-
ров, на которые мы ходили с отцом и ви-

тебскими художниками а. корженев-
ским, И. боровским, п. явичем», – от-
мечает Ф. Кузнецов.

Худграф Ф.Кузнецову окончить так и 
не удалось. Уже будучи на 4 курсе, на про-
смотре работ по школьно-оформитель-
скому делу заспорил с преподавателем по 
поводу выполненного им эскиза. Не сдер-
жался... А по официальной версии, Ф. Куз-
нецов был отчислен из института за неу-
спеваемость – «имел хвост» по черчению.

«Уже весной я повёз свои работы на мо-
лодёжную выставку в Минске, – вспомина-
ет А.Кузнецов. – В это же время меня взяли 
на работу в мастерские Художественного 
фонда, где я проработал с 1966 по 1982 год. 
Выполнял росписи вместе с витебскими ху-
дожниками Е. Ясьвиным, Е. Красовским, 
И. Боровским А. Толкачем… На творче-
ство времени тогда почти не оставалось. 
Надо было как-то зарабатывать себе на 
жизнь. А поскольку я человек неконфликт-
ный, то мне обычно доставались самые 
низко оплачиваемые работы…»

Начиная с 1990-х, Ф. Кузнецов стал бо-
лее активно выставляться, участвовать 
в областных выставках, организовывать 
персональные экспозиции. Первая пер-
сональная выставка прошла в Музее част-
ных коллекций. К своему семидесятиле-
тию художник организовал выставку в 
Витебской областной библиотеке, в Ви-
тебском художественном музее.

Всматриваясь в работы Феликса Куз-
нецова, отмечаешь их искренность и осо-
бую душевность, нередко переходящую в 
наивность. Лирическое настроение пре-
допределяет характер образности в боль-
шинстве его пейзажных композиций. 

Здесь нет внешней позы, лишь стремле-
ние передать свои впечатления от красо-
ты окружающей природы. Вдохновение 
художнику приносит, и чтение поэзии, 
потому в названиях его работ нередко 
встречаются и поэтические строки. Под-
тверждение тому и открывшаяся недав-
но в Витебской областной библиотеке це-
лая выставка живописных работ Феликса 
Кузнецова под единым поэтическим на-
званием «…Уж небо осенью дышало…» 

душеВнАЯ лирикА  
феликсА кузнецоВА
Этого тихого и очень скромного, обычно улыбчивого художника  
многие видят на витебских вернисажах, различных художественных акциях.  
Но с его творчеством и поистине знаменательной биографией всей его семьи  
знакомы лишь единицы. 

когдА  
и деньги  
не ПомогАют…
Георгий Александров

Сомнительность  
трансферной политики  
санкт-петербургского «Зенита»  
не обсуждается только ленивыми. 

Огромная акционерная компания, протянувшая подоб-
но древнему Левиафану свои щупальца в виде системы газотран-
спортных труб и инвестиционных зарубежных проектов, «Газ-
пром» еще в конце прошлого тысячелетия активно включился в 
систему спонсорства футбольного зрелища. 

Сомнительное «национальное достояние» по причине пока-
зательного слияния государственной бюрократической элиты 
и олигархического правления, данное ОАО, обладая системой 
банков, медиахолдинговых компаний и издательств, подбирает 
«ключи» к умам и сердцам потенциальной армии клиентов. Вла-
делец контрольного пакета акций футбольного клуба «Зенит», 
одной из старейших и наиболее популярных команд в россий-
ском футбольном первенстве, «Газпром» пользуется возможно-
стью утверждения своего имиджа победителя. 

Действительно, два последних первенства России остались за 
«Зенитом». Однако злостный ценовой монополист в настоящее вре-
мя пытается утвердить собственную, в том числе и футбольную, ге-
гемонию и в «дальнем» западноевропейском зарубежье. Только 
вряд ли это удастся. Завершая тему летнего трансферного окна, мы 
расскажем о показательных неудачах футбольного клуба, идеализи-
рующего огромные возможности вложенного в него бюджета. 

Хотя, может быть, все и наладится… Вполне вероятно, что 
звездные бразилец халк, общая трансферная сумма которого со-
ставила 60 млн. евро, и бельгиец аксель витцель, трансфер кото-
рого обошелся в 40 млн. евро, заиграют для удовольствия и радо-
сти российской публики. Тем не менее, совсем не зря полузащит-
ник «Зенита» роман широков высказался, что приобретения его 
клуба не убьют интригу в Чемпионате России. Действительно, 
принимая у себя дома грозненский «Терек», футболисты из Санкт-
Петербурга претерпели показательную порку со счетом 0:2. В этой 
игре вышли на замену два новоприобретенных футболиста, но 
именно после их выхода было пропущены оба безответных мяча. 

Первая игра в Лиге Чемпионов должна была рассеять имев-
шие место сомнения, но они только усугубились. Ибо в Испании 
приобретающий футбольных звезд «Зенит» в пух и прах прои-
грал утрачивающей их вследствие финансовых проблем «Мала-
ге». Огромные претензии со стороны футбольной общественно-
сти были высказаны португальскому защитнику бруно алвешу, 
который, правда, до сих пор сохраняет место в основе своей сбор-
ной. Зато защитник доменико кришито после перехода в «Зе-
нит» уже не претендует на место в основе сборной Италии. Сни-
жение общего футбольного уровня после перехода в российский 
чемпионат является практически нормой.

Так же, как стало нормой снижение нравственного уровня не-
которых российских футболистов, играющих за «Зенит». Роман 
Широков, позволяющий себе прилюдно хамить собственным бо-
лельщикам, используя отборную нецензурную брань, или арен-
дованный своим же бывшим клубом андрей аршавин, заявив-
ший после «вылета» сборной России на групповом этапе Чемпи-
оната Европы: «То, что мы не оправдали ваши ожидания – это не 
наши проблемы. Это ваши проблемы». А теперь европейские га-
зеты пишут о «трансферных безумствах» и «дураках с деньгами». 
Что касается тренера мадридского «Реала» жозе мауриньо, так 
он и вовсе подписал «смертный» приговор: «Халк и Витцель мог-
ли перейти в топ-клубы, а в итоге оказались в России». 

Поэтому в настоящее время многие, как именитые, так и не 
очень, европейские клубы ожидают вступления в силу финансо-
вого Fair Play, который будет строг по отношению к командам, 
живущим преимущественно на вложения своих владельцев, а не 
за счет выстраивания клубной структуры.

Фото zenituwka.ru

Халк и Витцель: мечты сбыватся?  Фото fczenitspb.ru

Феликс  
Кузнецов.

Фото  
автора

Здесь  
нет  
внешней 
позы,  
лишь  
стремление  
передать  
свои 
впечатления  
от  
красоты  
окружающей  
природы. 
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ПроВерено «курьером»

Олег Бука

В таких жестких рамках на по-
мощь приходят морепродукты. Обыч-
но морепродуктами называют то, что 
не рыба. И, чаще всего, неважно, плава-
ет морепродукт или сидит на месте, при-
крывшись раковиной, который – мол-
люск. О тихо сидящих мы поговорим в 
следующий раз, а сегодня придумаем, как 
быстро приготовить плавающих.

сегодняшний герой 
нашего стола –  
кальмар 
Кальмары вырастают иногда до раз-

меров кита и охотятся на кашалотов, с 
которыми взаимно являются любимы-
ми лакомствами. Мы же видим в магази-
нах небольшие белые чищенные конусы 
или красные с глазками тушки неболь-
ших размеров. 

Брать лучше чищенные белые, а дома 
убедиться, что из них вытащили руди-
менты ракушек – прозрачные, похожие 
на полиэтилен, ости. Если Вам достались 
красные со щупальцами и глазами туш-
ки, то не теряйтесь: выдерите ости, обде-
рите шкурку, выверните наизнанку куль-
ки тушек и отрежьте глаза с находящим-
ся посередине между ними чернильным 
мешком и клювом (если есть).

готовить кальмаров 
будем в пароварке 
Прибор этот прост, надежен и добав-

ляет пище и вам здоровья.
Греки, зная, что кальмар или осьми-

ног – существа, ну, совершенно резино-
вые, придумали способ, как их сделать 
мягче. Они это называют «испугать каль-

мара». Свежевыловленного или свеже-
купленного кальмара попросту «мете-
лят» ногами или палкой на полу. Он ста-
новится мягче. 

Мы драться с головоногими не бу-
дем, а воспользуемся тем, чего у греков не 
было до половины ХХ века, – холодиль-
ником. За пару часов до прихода гостей 
«испугаем» кальмара холодом: разложим 
тушки отдельно одна от одной (чтобы не 
смерзлись), переложим, если надо, поли-
этиленом и положим в самую морозиль-
ную морозилку, которая у Вас есть.

Когда тушки замерзнут до консистен-
ции камней, их уже можно доставать. Те-
перь тушки оттаем и одновременно про-
маринуем: выжмем пару-тройку круп-
ных лимонов в кастрюльку, вывалим 
туда аккуратно кальмаров, а сверху за-
льем разогретой в микроволновке до 
температуры горячего чая минеральной 
водой «Боржоми» и оставим эту шипуч-
ку на часок-другой.

Блюдо  
можно готовить  
прямо при гостях
Достаем каждую тушку, нашпиговы-

ваем ее дольками свежего лимона впе-

ремешку с кружками помидоров и мел-
ко рубленным чесноком, кладем в паро-
варку на 15-20 минут, при этом разли-
ваем белое вино (особенно хорош в этом 
случае серый бургундер или, за неимением 
его, рислинг) и развлекаем гостей расска-
зами о свирепых колоссальных кальма-
рах из арктических глубин или гипотеза-
ми ученых о том, что головоногие моллю-
ски (в том числе и кальмары) вообще-то 
необычайно умны, и, при определенном 
везении, могли бы заменить человече-
ство на планете.

Правда, уверен, что до пароварки 
кальмарам все же не додуматься.

P.S. 
Что думал о кальмарах 
Тур Хейрдал, почему 
кальмара можно  
не только испугать,  
но и испугаться,  
что случится  
через 200 миллионов 
лет и как выглядит 
«курьерская» 
пароварка можно 
узнать на нашем 
сайте kurier.me или, 
если пользуетесь 
смартфоном -  

холостЯцкий  
мореПродукт
В наших условиях тратить много времени  
на приготовление еды – грешно,  
поэтому будем отбирать те блюда,  
приготовление которых  
не отнимет все жизненные силы  
перед важной для Вас встречей. 

It-ноВости

Подготовил Сергей Потапов

очкИ  
со светофИльтрамИ 
для дальтонИков
Дальтонизм – крайне редкое явление,  
но даже частичное  
нераспознавание цветов причиняет 
серьезные неудобства.

Именно благодаря тому, что дальтонизм не означает пол-
ную потерю распознавания цветов (больные этим недугом обыч-
но не могут различить один или несколько цветов, а полный 
дальтонизм встречается крайне редко), уже сейчас эта пробле-
ма может быть частично решена. Помочь в этом призваны очки 
EnChroma CX: они способны усиливать различные цвета, позво-
ляя человеку видеть их практически нормально. 

В очках используются различные фильтры, которые позволи-
ли добиться необходимого результата и обеспечить почти сто-
процентное распознавание того или иного цвета больными даль-
тонизмом. Разработчики подготовили сразу несколько видов оч-
ков, которые предназначены для проблем со следующими цвета-
ми: розовый-серый, зеленый-оранжевый, зеленый-коричневый, 
красный-коричневый. 

Первые продажи начнутся уже в октябре текущего года по 
цене 800 долларов, а линзы, которые можно вставить в собствен-
ную оправу, будут стоить 700 долларов.

Internet explorer 8 
больше не будет  
поддержИваться 
GooGle
Компания Google приостанавливает 
поддержку браузера Internet Explorer 8,  
начиная с 15 ноября текущего года. 

Это связано с выходом 26 октября новой версии браузера 
от Microsoft (Internet Explorer 10), посему поддержка 8-й версии 
больше осуществляться не будет. Данное решение вписывается 
в общую стратегию Google, которая предусматривает поддержку 
лишь двух последних версий популярных интернет-браузеров.

Начиная с 15 октября, пользователи, которые используют 
Internet Explorer 8, будут получать предложение обновить брау-
зер до более актуальной версии. 

смартфоны  
BlackBerry  
под запретом в yahoo
В компании Yahoo ужесточены 
внутренние правила пользования 
мобильными телефонами. 

Так, в кампании составлен специальный список устройств, 
которые рекомендуется использовать сотрудникам компании. В их 
число попали: Nokia Lumia 920, iPhone 5, Samsung Galaxy S III, HTC 
One X и HTC EVO 4G LTE. В то же время, смартфон BlackBerry, кото-
рый удерживает лидерство среди корпоративных смартфонов, за-
прещен к использованию в стенах офисов Yahoo.

Автором новых правил стала глава компании марисса майер, 
которая назвала новую кампанию «Yahoo! Smart Phones, Smart Fun!». 
Согласное ее правилам, работники Yahoo должны пользоваться те-
лефонами, которые обладают наибольшей популярностью среди 
клиентов компании и пользователей ее онлайн-сервисов.

apple прИзналИ  
невИновной 
Cудебные тяжбы  
между Apple и Samsung не прекратились.

Американская корпорация снова одержала победу над 
корейским конкурентом, правда пока предварительную.

Судья Комиссии по международной торговле США (ITC) при-
знал Apple невиновной в нарушении четырех патентов Samsung. 
Но пока решение носит предварительный характер, в начале сле-
дующего года шесть оставшихся членов комиссии должны будут 
либо поддержать его, либо отменить.

Данное разбирательство рассматривается по жалобе Samsung 
на Apple, которая была подана ещё в середине прошлого года. 
Так в жалобе, в частности, указывается на нарушение патентов 
в iPhone, iPad а также в iPod touch, которые касаются технологии 
3G, пакетной передачи данных, метода распознавания телефон-
ного номера на интернет-странице и организации работы с циф-
ровыми документами.

Подвиг  
курочки рябы
Сейчас с иронией говорят о непрехо-

дящей любви нашего дорогого Леонида 
Ильича Брежнева (в народе – Ильч 2-ой) 
к регалиям, званиям, наградам.

Гулял даже анекдот, правда, с анато-
мической пошлятинкой, но из него, как 
из песни, слова не выкинешь.

– Слышал? Леониду Ильичу операцию 
по расширению грудной клетки сделали.

– Что так?
– А награды не помещаются!..
И почти не вспоминают нынче о том, что 

в семидесятые годы прошлого века с этим 
делом был настоящий всенародный разгул, 
переходящий порой в официально санкци-
онированные загулы. Ордена, медали, по-
чётные звания, красные знамёна, вымпела, 
почётные грамоты и благодарности сыпа-
лись как из рога изобилия. За всякую всячи-
ну, начиная от пятилетки в три года и закан-
чивая выпуском какого-нибудь изделия с 
внушительным порядковым номером. Или 
просто из-за найденного на заводской тер-
ритории куска ржавого металла с корявой 

гравировкой «18…» такой-то год.
Главное, чтобы случился какой-либо 

повод или юбилей. Если такового не нахо-
дилось, его нужно было придумать с лю-
бой долей достоверности. Ту же металли-
ческую табличку, скажем, заказать раз-
битному сварщику с чувством здорового 
юмора. Причём, все эти советские наград-
ные атрибуты вручались как отдельным 
гражданам, так и коллективам, промыш-
ленным предприятиям, посёлкам, горо-
дам, областям и даже республикам.

К примеру, я тогда, имея заслуженную в 
армии медаль «За отвагу на пожаре», рабо-
тал в должности редактора многотиражки 
на ордена Октябрьской революции заводе 
«Красный Октябрь», в целях секретности 
приписанном к Ордена Отечественной во-
йны I степени городу Орше в неоднократ-
но Краснознамённой Белорусской ССР со 
столицей в городе-герое Минске.

И любую дату или награду следова-
ло «отметить», «обмыть». В обиходе шу-
тили: «Была бы водочка, а повод мы най-
дём». Порой казалось, что водки на все 
поводы не хватит. Однако хватало.

Захотели как-то справить какой-либо 
юбилей и на Витебской птицефабрике. В 
чьей-то светлой голове из птичьего цар-
ства родилась идея объявить очередное, 
снесённое рядовой хохлаткой яйцо, мил-
лиардным. Пусть оно и не золотое, а про-
стое, но всё-таки – миллиардное!

И организовать по этому случаю тор-
жества. Не для несушек, естественно, а 
для тех, кто их кормил отборным зерном 

и комбикормом, поил ключевою водицей 
из обыкновенных автопоилок и разными 
способами повышал яйценоскость.

А чтобы придать юбилейному яйцу 
весомость и значимость, решено было 
оповестить о знаменательной трудовой 
победе широкую общественность. С од-
ной стороны, как бы и похвастаться, а с 
другой – добиться дополнительных бюд-
жетных средств и оправдать непроизвод-
ственные расходы на угощение участни-
ков торжественных мероприятий.

Тогдашний собкор БелТА-ТАСС по 
Витебской области, журналист милостью 
Божьей и непревзойдённый мастер за-
головков Серёжа Буткевич не мог не от-
кликнуться на такое эпохальное событие.

Тем более, что получил персональное 
приглашение на юбилейный банкет.

– Новость, конечно, пустяшная, – по-
качал головой главный редактор инфор-
магентства Евгений Григорьевич Горелик. 
– Из пальца высосана, точнее, из яйца. Но 
заголовок каков: «Миллиард в скорлупе!»

Сколько курочек рябок было съеде-
но на торжественном обеде, никто по-
серьёзному не считал. Про яйца и вспо-
минать не приходится.

Никаких свидетельств об этом в исто-
рии и архивах не осталось.

А вот о подвиге неизвестной Курочки 
Рябы из Витебска пишущая братия и се-
годня помнит.

И всё благодаря журналистскому ма-
стерству светлой памяти великолепного 
репортёра Сергея Сергеевича Буткевича.

БыВАлинки

констАнтин 
сеВеринец 

за окном

Особенно  
хороши  
кальмары  
под салат  
и ессентуки.

Фото  
автора
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крАски сентЯБрЯ деВушкА номерА

люБоПытно

окончание. 
начало на 8-й странице
Но желтые листья на киношной 

свадьбе – всего лишь красивый антураж 
и придумка режиссера. Потому что по-
настоящему Марк Шагал и Белла Розен-
фельд поженились 25 июля 1915 года. Не-
весте было всего 20, жениху – 28 лет. Как и 
актеру Бичевину сейчас. Митта специаль-
но пригласил в свой фильм исполнителей 
главных ролей, чей возраст соответствует 
тому историческому периоду, о котором 
идет речь в ленте (1918-1921 гг.). В мело-
драме будет и еще один известный худож-
ник – Казимир Малевич. Его играет актер 
Московского Художественного театра 
анатолий белый. Ему, как и Малевичу во 
время приезда в Витебск, 40 лет.

В массовке занято около 400 чело-
век. И все это витебляне, которые захо-
тели на собственном опыте испытать, 
а каково это – сняться в кино? В один из 
дней (фильм в Витебске начали снимать 
с 5 сентября) это попробовала сделать и 
ваш корреспондент. И, скажу вам честно, 
труд это адский: одну сцену на рынке в ев-
рейском квартале режиссер снимал око-
ло пяти часов. Дубль следовал за дублем, 
пока дотошный Митта, наконец, достиг 
желаемого результата. Массовку в это 
время, конечно же, как только не гоняли!..

В нашем городе фильм намерены сни-
мать до 3 октября. Дальнейшая работа 
над лентой о Шагале и Малевиче продол-
жится в Санкт-Петербурге – там больше 
«натурных» зданий. Но премьерный по-
каз хотят сделать в Витебске. Скорее все-
го, следующей весной.

сВАдьБА  
мАркА  

и Беллы

Во дворе доходных домов на улице Суворова  
готовили к свадьбе  
 настоящие еврейские угощения, в том числе халу

Вот такие  
прекрасные  

барышни  
были приглашены  

на торжество

Старшие  
родственницы готовят  

Беллу к роли жены 

Через пять минут  
Шагал будет женатым

Свадебный стол накрыт,  
ждет жениха и невесту

Гости на свадьбе  
Марка и Беллы

Фотографии 
Татьяны  

Матвеевой

30-летний юБилей 
«смАйликА»
Популярному среди пользователей  
компьютеров и смартфонов  
«смайлику» 19 сентября исполнилось 30 лет.

Точная дата его рождения была установлена в 2002 году, когда была 
опубликована переписка профессора скотта фалмана из универси-
тета Карнеги-Меллона в Питтсбурге.
Он отправил письмо своим коллегам-преподавателям, в котором 
шла речь о том, чтобы использовать данную символ-пиктограмму 
(:-)) для обозначения радости.

Также Фалман предложил другой набор символов (:-(), чтобы обо-
значать важные части предложения. В современном интернет-обще-
нии этот «смайл» обозначает грусть.
В начале 90-х годов людей перестал удовлетворять дуэт символов, по-
этому в обиход начали входить десятки других «эмотиконов» – так 
их называют специалисты в сфере компьютерных технологий. На 
сегодняшний день современные технологии позволяют общаться с 
людьми в реальном времени, но это всё равно не снижает возрастаю-
щую популярность «смайлов». Специалисты говорят, что 30 лет – это 
очень молодой возраст, и в будущем данный метод выражения эмо-
ций будет всё больше усовершенствоваться.

«вк»


